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В Новоуральске

Пункт нужен… но от нас подальше

Основным докладчиком был 
заместитель директора ФГУП 

«Национальный оператор по обращению 
с радиоактивными отходами» (НО РАО) 
денис егоров.

– В 2011 году был принят федераль-
ный закон об обращении с радиоактив-
ными отходами. Основные его постула-
ты – переход к практике окончательной 
изоляции отходов, создание единой 
государственной системы по обращению 
с отходами и невозложение чрезмерного 
бремени по обращению с отходами на 
будущее поколение. По закону предпри-
ятия, в результате деятельности которых 
образуются радиоактивные отходы, 
должны привести эти отходы в соответ-
ствие с критериями приемлемости и пе-
редать их Национальному оператору на 
окончательную изоляцию. Приведение 
отходов в соответствие с критериями 
приемлемости, транспортировку их до 
пункта захоронения, а также их вре-
менное хранение предприятия могут 
осуществлять как собственными силами, 
так и с помощью специализированных 
организаций, – уточнил Денис Егоров. –  
Национальный оператор занимается 
только окончательной изоляцией от-
ходов… Наша деятельность находится 
под надзором таких государственных 
органов, как Министерство природных 
ресурсов и экологии, Ростехнадзор, Рос-
недра, Роспотребнадзор, Росприроднад-
зор, ФМБА, МЧС и ФСБ. Национальный 
оператор  – предприятие, подведомст-
венное Госкорпорации «Росатом».

Отвечая на вопросы участников пуб-
личных слушаний, Денис Борисович до-
бавил следующее: «Мы будем заниматься 
только эксплуатацией объекта. Место для 
его размещения мы не выбирали. Выби-
рал комбинат. Объект сооружён в одних 
границах с существующим пунктом 
хранения твёрдых радиоактивных отхо-
дов… В планах Национального операто-
ра нет намерений ввозить сюда отходы 
других предприятий. Мы руководствуем-
ся экологической безопасностью (тран-
спортирование ядерных отходов – очень 
небезопасная деятельность), а также 
экономической целесообразностью… 

В отношении накопленных УЭХК отходов 
решения пока нет, ожидаем его к концу 
следующего года. Принимать решение 
будет Правительство Российской Феде-
рации… В  инвестиционной программе 
Национального оператора есть планы по 
сооружению второй и третьей очередей 
пункта захоронения, но, чтобы начать 
строительство, мы должны пройти дол-
гий путь лицензирования».

Сказал Денис Борисович и о том, 
поделится ли Москва деньгами с Ново-
уральском: «У Национального оператора 
нет полномочий по выдаче каких-либо 
льгот, преференций или компенсаций 
муниципальным округам и людям, в них 
проживающим, но в настоящий момент 
мы готовим предложения, с которыми бы 
Росатом вышел в Правительство Россий-
ской Федерации: чтобы были предусмо-
трены компенсации и льготы жителям. 
А дальше – как Правительство решит».

Начальник управления по ядерной и 
радиационной безопасности и эксплуа-
тации ФГУП «НО РАО» Игорь Пронь  – 
содокладчик – рассказал о технических 
характеристиках ППЗРО. (Об этом мы уже 
писали на страницах «Нашей городской 
газеты».) Другие содокладчики  – ис-
полняющий обязанности заместителя 
технического директора по ядерной, 
радиационной и промышленной безо-
пасности и охране окружающей среды 
УЭХК вячеслав Александров и началь-
ник отдела охраны окружающей среды 
УЭХК Андрей Наливайко – рассказали 
об экологической политике комбината и 
о том, как на ППЗРО планируют осуществ-
лять радиационный контроль.

– Наш ППЗРО не хуже аналогичных 
объектов, которые эксплуатируются за 
рубежом, – заверил Вячеслав Владими-
рович.

– Прекрасный пункт захоронения 
отходов, о котором двадцать лет мы 
только мечтали,  – заметил Александр 
константинов, главный инспектор по 
контролю безопасности ядерно- и ради-
ационно-опасных объектов УЭХК. – Люди 
опасаются ухудшения радиационной 
обстановки. Это вполне естественно. 
Что можно сказать? Уральский электро- 

химический комбинат относится к  
третьей категории по потенциальной 
радиационной опасности. Это означает, 
что: а) в период нормальной работы 
ничего сверхнормативного не выбрасы-
вается; б) в случае радиационной аварии 
(а их за всю историю комбината не было) 
населению ничего не грозит. ППЗРО тоже 
относится к третьей категории.

Противники размещения на тер-
ритории Новоуральского го-

родского округа пункта захоронения 
радиоактивных отходов высказали 
сомнения по поводу безопасности объ-
екта и поставили в укор властям то, что 
они проигнорировали мнение жителей, 
выступивших два года назад на митинге 
против строительства ППЗРО. Имиджу 
города будет нанесён непоправимый 
ущерб, люди будут обречены на выми-
рание  – убеждены они. Жители боятся 
за свою жизнь. Рост числа онкобольных 
в области они напрямую связывают с 
неблагоприятной, по их мнению, ради-
ационной обстановкой на территории 
Новоуральска.

– Нужно хранилище? Конечно, нуж-
но, – считает Геннадий Ломаков. – Только 
непонятно, почему оно должно нахо-
диться близ населённых пунктов. Мы 
(инициативная группа, как выразился 
Геннадий Михайлович.  – Прим. авт.) 
предлагаем вывезти из Новоуральска все 
радиоактивные отходы, не являющиеся 
сырьём, на архипелаг Новая Земля и 
передать ФГУП «НО РАО» в подчинение 
непосредственно Правительству Рос-
сийской Федерации либо Министерству 
природных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации. В  случае несогласия 
Госкорпорации «Росатом» и Правитель-
ства Российской Федерации с нашими 
предложениями мы будем добиваться 
проведения на территории Новоураль-
ска референдума.

Говорили о необходимости провести 
референдум и другие участники публич-
ных слушаний. В их числе – депутат Зако-
нодательного Собрания Свердловской 
области денис Сизов, который заявил, 
что депутаты Заксобрания от фракции 
ЛДПР выступают против строительства 
в Новоуральске пункта захоронения 
радиоактивных отходов.

Слушания признали состоявшими‑
ся. Официальное заключение по ним 
обещали обнародовать вскоре после 
оформления и подписания соответст‑
вующих протоколов.

Екатерина ГИЛЯЗОВА

В пятницу, 18 июля, в ДК УЭХК были проведены общест-
венные обсуждения Материалов обоснования лицензии 
на эксплуатацию первой очереди приповерхностного 
пункта захоронения твёрдых радиоактивных отходов 
(ППЗРО) в районе размещения ОАО «УЭХК».
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– Мы с ребятами готовились к этой поездке 
целый год: учились рисовать и выполняли худо-
жественные работы, чтобы участвовать с ними в 
двух конкурсах. Первый – международный детский 
фестиваль «Солнце. Радость. Красота». Он проходил 
уже в пятнадцатый раз. Организует его община 
(по-нашему – мэрия) Несебра. Болгары очень гордятся этим 
конкурсом, тем, что он проводится постоянно. Ежегодно в нем 
участвуют от трех до пяти тысяч детей и подростков со всего 
мира. В этом году их было три тысячи, и представляли они 11 
стран. В прошлом году было больше четырех тысяч участников. 
То  есть это достаточно известный и в Болгарии, и в Европе 
конкурс, его знают и охотно в нем участвуют.

– конкурс проводится по разным видам искусства?
– Да, перечень их весьма широк: музыка, инструменталь-

ное исполнение, хореография, вокал, изобразительное и 
декоративно-прикладное искусство. То есть всё то, чем дети 
занимаются и чем они могут блеснуть.

А параллельно с международным конкурсом, как бы внутри 
него, проходил еще и всероссийский детский фестиваль «От-
крой свой мир!». Нынче он был юбилейным – десятым. Из Рос-
сии вместе с детскими группами приехали и устроители этого 
фестиваля: Наталья Александровна Шипицина – руководитель 
екатеринбургской турфирмы «Дольмен», специализирующейся 
на детском отдыхе, вместе со своей командой, которая как раз 
и занимается организацией и проведением фестиваля. Я тоже 
вхожу в эту команду уже много-много лет. В  прежние годы 
фестиваль проводился в основном на российском побережье 
Черного моря, в таких городах, как Шепси, Анапа, Новорос-
сийск. И в этом году впервые наш фестиваль выехал в Болгарию.

– Постоянные участники вашего фестиваля ребята из 
Североморска тоже были в Несебре?

– Да, сто детей из Североморска были вместе с нами. В на-
шем российском фестивале участвовали делегации из Москвы, 
Североморска, Екатеринбурга и Новоуральска. Городов пред-
ставлено хотя и немного, но соперничество было достаточным 
и достойным. Таким образом, наши дети поучаствовали в двух 
больших серьезных конкурсах, и поэтому времени для отдыха 
у нас было очень мало. Но отель «Kotva» (в переводе – «якорь»), 
в котором мы жили, полностью отвечал всем нашим запросам 
и требованиям: аквапарк, бассейн, прекрасное трехразовое 
питание – шведский стол, очень удобные двухместные номера, 
рядом море, по вечерам – небольшая дискотека. И если дети 
мне не были нужны, допустим, для занятий пленэром или для 
участия в очередном конкурсе, то я их и не видела. Они сами 

вставали и завтракали, сами ложились спать. Не было никакой 
необходимости их контролировать. Команда у нас была просто 
превосходная: 11 человек (двое взрослых и 9 детей).

– дети – учащиеся студии «Акварель»?
– Большей частью  – да, и плюс старые добрые друзья. 

Среди них, например, Катя Смехнова. Она, вообще-то, учится 
в художественной школе, на академическом курсе, у пре-
подавателя Вячеслава Владимировича Топоркова, а здесь, в 
«Акварели», занимается прикладной композицией. В прошлом 
году она ездила со мной в Новороссийск и тоже участвовала 
в конкурсе. После Новороссийска мы с ней всю зиму целена-
правленно готовили новую конкурсную работу. Катя – девочка 
способная, мыслящая, поэтому я отдала ей в работу скрипку. 
То  есть мы выполняли с ней на музыкальном инструменте 
объемный коллаж из кожи. Эта композиция называется «Соло 
для скрипки». Нынче в Болгарии она участвовала в конкурсных 
программах и международного, и всероссийского фестивалей. 
В международном конкурсе композиция заняла второе место, 
а в российском получила Гран-при.

– Но это был не единственный успех вашей команды?
– К счастью, не единственный. В международном конкурсе 

в разных возрастных группах первые места присуждены рабо-
там Евгения Иванова и Киры Серебряковой. Эти же ребята заня-
ли первые места в конкурсе пленэрных работ, проводившемся 
также в программе международного фестиваля.

– Сколько детей участвовало в пленэрном конкурсе?
– Примерно человек двести. Мы рисовали старинные 

улочки Несебра, его архитектурные памятники, рисовали 
берег и море.

Еще одна девочка из нашей команды Аня Полякова успешно 
закончила Детскую школу искусств. С ней я дружу с тех времен, 
когда сама там преподавала. Она тоже не первый раз уже ездит 
со мной на международные конкурсы. Например, участвова-
ла в конкурсах в Вене, в Праге. Там ее работа – батик – тоже 
занимала первые места. К нынешнему фестивалю в Несебре 
мы с ней также целенаправленно готовились. Аня выполнила 
новый прекрасный батик «Синяя птица», и в номинации «Де-
коративно-прикладное искусство» международного конкурса 

акварели
БолгарскиеБолгарские

Группа учащихся студии 
«Акварель» провела две 
недели на черноморском 
побережье Болгарии, в древнем 
городе Несебре (основан 
греками примерно за 500 лет 
до нашей эры). там они не 
только и не столько отдыхали, 
сколько участвовали в двух 
крупных фестивалях искусств. 
Поподробнее об этом я попросил 
рассказать организатора 
поездки руководителя студии 
«Акварель» татьяну Ивановну 
кОлеСНИкОвУ.

Продолжение на стр. 4

Новоуральцы на открытии 
международного фестиваля
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он занял второе место. Также второе место получила ее работа 
в пленэрном конкурсе. На всероссийском конкурсе Аня стала 
лауреатом третьего призового места.

Нельзя не сказать несколько слов о Маргарите Малеевой. 
Дело в том, что она не только рисует, но еще и пишет стихи. 
Однако ее судьба на болгарских конкурсах несколько услож-
нилась. Думаю, из-за того, что спрос с нее был чуть побольше, 
так как она немного старше остальных ребят (ей 15  лет). 
На международном конкурсе в номинации «Декора-
тивно-прикладное искусство» у нее второе место, а 
на всероссийском она дипломант первой степени.

Жюри международного конкурса состояло из 
болгарских художников. Возглавлял его препода-
ватель изобразительного искусства Шуменского 
университета лауреат национального конкурса 
преподавателей вузов Димитр Балканский. Он оце-
нивал наши пленэрные работы, оценивал также де-
коративно-прикладное искусство на всероссийском 
конкурсе. И он же проводил мастер-классы по деко-
ративному искусству. Я проводила мастер-классы по 
пленэру. И еще у нас был мастер-класс по актерскому 
мастерству и мимическому жанру, который провел 
артист драматического театра и кино, иллюзионист, 
лауреат различных конкурсов оригинального жанра 
Максим Овчинников из Екатеринбурга.

Мы пробыли в Болгарии две недели. Меропри-
ятие это, конечно, затратное. И родители учеников 
студии «Акварель» просто молодцы, поскольку 
прекрасно понимают, что в детей нужно вкладывать, 
развивать их, ориентировать на 
красивое, доброе, вечное. Меж-
дународный фестиваль называ-
ется «Солнце. Радость. Красота», 
наш всероссийский  – «Открой 
свой мир!». То есть это всё для 
детей. И  родители понимают, 
что ребятам нужно выезжать за 
пределы нашего города, чтобы 
потом вернуться сюда и прине-
сти с собой капельку какого-то 
тепла, какой-то новизны и так 
далее. Конечно, именно родите-
ли были основными спонсорами 
этой поездки. Но еще нам помог 
Уральский электрохимический 
комбинат  – выделил средства 
на расходные художественные 
материалы. Чтобы работы могли 
претендовать на высокие места 
на всероссийских и междуна-
родных конкурсах, они должны 
быть выполнены из качествен-
ных материалов, которые стоят недешево. Поэтому я безмерно 
благодарна комбинату за понимание и помощь.

– Фестиваль «Открой свой мир!» до этого проводился 
на территории России, нынче – в Болгарии. как‑то можно 
сравнить условия его проведения и там и там?

– В прошлом году мы были под Новороссийском, в санато-
рии «Моряк». Там прекрасные условия для отдыха, то есть для 
спокойных прогулок по замечательному реликтовому лесу с 
целебным воздухом. Но детям в свободное от занятий время 
там развлечься практически нечем. В Несебре же развлечений 
более чем достаточно  – вся инфраструктура для этого при-
способлена: куча магазинов, киосков, аквапарк и бассейн, из 
которых детей за уши не вытащишь, шведский стол, благодаря 
которому дети могут два часа завтракать, два часа обедать и 
два часа ужинать – вот уже кучу времени убили. А прогулки по 
чудесному вечернему Несебру или катание на миниатюрном 
паровозике вдоль моря – все это классно!

– есть какие‑то задумки на будущий год?
– У нас есть не просто задумки, а мы уже готовимся к буду-

щему году: сейчас дети заканчивают художественные работы, 
которые они выполняют по впечатлениям от нашего пребыва-
ния в Болгарии. Они рисуют старый Несебр, запомнившиеся 
места, памятники архитектуры – пока эти воспоминания живы, 
остры, пока дети помнят, что они испытывали или ощущали (за-
пахи, звуки) во время пребывания в тех местах. Таким образом, 
нам уже есть с чем ехать на новый конкурс.

– то  есть, если обстоя‑
тельства сложатся благопри‑
ятно, вы, возможно, снова 
отправитесь в Болгарию?

– Да, да, да. Единственное, 
мы хотели  бы сменить место 
пребывания  – посмотреть 
северный участок побережья, 
ближе к Албене. Там тоже про-
ходят различные фестивали, 
поэтому необязательно при-
вязываться к Несебру. Хочется 
увидеть и порисовать другие 
места. Но Болгария как страна 
пребывания устраивает нас 
полностью: тепло, гостепри-
имно, сытно, организация 
мероприятий на высочайшем 
уровне.

Юных участников поездки я тоже попросил поделиться 
своими самыми яркими впечатлениями.

екатерина Смехнова, гимназия, 8‑й класс:
– Прежде всего это люди, с которыми я познакомилась по 

ходу поездки. Хотя это и были ребята из нашей студии, но я до 
поездки никого из них не знала. Поэтому первое впечатление: 
новые люди и новые с ними отношения. Вторым большим для 
меня событием стали призовые места на конкурсах. И  моя 
особая гордость – даже не за Гран-при в прикладном искусст-
ве, а за первое место в конкурсе пленэрных работ. Поскольку 
я учусь в «художке», то этот успех на пленэре – не только моя 
заслуга, но и моего преподавателя  – Вячеслава Владимиро-
вича Топоркова. Это он развил мои способности до такого 
высокого уровня. Но и Гран-при – это тоже здорово. Я не так 
давно занимаюсь прикладным искусством, и тут сразу такой 
успех. Спасибо Татьяне Ивановне за то, что поверила в меня и 
доверила мне свою скрипку.

Продолжение. Начало на стр. 3

Маргарита Малеева 
(крайняя слева), 
Анна Полякова и 

Екатерина Смехнова 
рисуют Несебр и море

Работа Влады Шемонаевой 
«Чайки – коренные жители Несебра»
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Наши успехи

Реклама

Анна Полякова, школа № 58, 9‑й класс:
– Самое яркое впечатление  – это когда про-

сыпаешься утром и слышишь, как за окном кричат 
чайки. Они кричат так, что даже не подумаешь, что 
это птицы, кажется, что за окнами громко смеются 
люди или плачут маленькие дети. Когда я проснулась 
в первый день после прилета, эти крики мне пока-
зались очень странными.

Еще  запомнились прогулки по набережной от 
нашего отеля до Несебра и обратно. Виды вокруг 
необычайно красивые.

евгений Иванов, школа № 48, 9‑й класс:
– Первое яркое впечатление я получил сразу 

после прилета: другая страна, другие люди. Второе 
впечатление – это то, что мы там не только отдыхали, 
но и работали. Участие в конкурсах – это было круто! 
Тем более что я занял в них два первых места и одно 
третье. Большое впечатление произвел на меня и 
город Несебр – он очень древний и очень красивый.

кира Серебрякова, гимназия № 41, 5‑й класс:
– Больше всего мне запомнились наш отель, 

город Несебр, выставки, церемонии награждения, 
болгарская деревня (музей народного быта. – в. П.). 
В отеле больше всего понравились аквапарк и бассейн, где мож-
но было сколько угодно плавать, играть и плескаться. Погода 
была жаркая, а вода – прохладная, очень приятная.

Маргарита Малеева, школа № 56, 10‑й класс:
– Прежде всего запомнилась церемония открытия фести-

валя. Мы приехали на место сбора и увидели тысячи людей с 
флагами, которые выкрикивали названия своих стран. Царил 
огромный ажиотаж. Потом все участники пошли длинной 
колонной по набережной вдоль моря к старому Несебру. 
Впереди шли юноши с развевающимися национальными 
флагами. Это было грандиозное зрелище!

То, что я ощущала и переживала там, в Несебре, легло в не-
сколько стихотворений и четверостиший, родившихся там же, 
в Болгарии. Вот одно из них:

Синь тугую просторно рассек альбатрос,
Парусами проснувшийся берег оброс.
Все б соленые вихри острей впитать в грудь,
Белой тенью над пенистым гребнем скользнуть.

Записал Владимир ПАВЛОВ,
фото участников поездки и Владимира Павлова

Болгарские девушки встретили 
участников фестиваля хлебом-солью
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Многодетные и 
неблагополучные

Раннее выявление неблагополучной 
семьи – это большой профилактический 
шаг, способный спасти не только семей-
ный очаг, но и еще не состоявшиеся дет-
ские судьбы. Поэтому Территориальная 
комиссия по делам несовершеннолетних 
и защите их прав привлекает к этой рабо-
те уже не только общеобразовательные 
учреждения, но и дошкольные. Специ-
алисты стараются обращать внимание 
на любую ситуацию, ведь даже, каза-
лось бы, что-то незначительное в итоге 
может обернуться для конкретной семьи 
сложными, а порой и необратимыми 
последствиями.

– Иногда бывает просто затрудни-
тельное положение, например в силу 
того, что родители попали на работе 
под сокращение,  – рассказывает пред-
седатель территориальной комиссии 
Марина Некрасова. – В этом случае мы 
можем предложить временно направить 
детей в реабилитационный центр для не-
совершеннолетних, пока родители будут 
решать свои проблемы с заработком, и 
подключить к решению вопроса Центр 
занятости.

Сейчас на особом контроле комис-
сии 56 социально опасных семей. Такой 
статус спровоцирован неблагополучием 
пьющих, неработающих и даже употреб-
ляющих наркотики родителей и, как 
следствие, не справляющихся с воспита-
нием своих детей или уклоняющихся от 
своих родительских обязанностей. К со-
жалению, в числе таковых все чаще стали 
появляться молодые родители, восьми-
десятого года рождения и младше.

Молодежь не всегда осознанно и от-
ветственно подходит к созданию семьи. 
Конечно, государственная поддержка 
важна, но, на мой взгляд, она должна 
быть индивидуальна, ведь сейчас многие 
стали рожать больше двух детей только 
из-за возможности получения материн-
ского капитала. И в итоге у нас появля-
ются многодетные семьи, относящиеся к 
категории неблагополучных. Конечно, не 
всегда речь идет об асоциальном поведе-

нии родителей. Так, есть в городе семья, 
в которой восемь детей. Папа и мама в 
злоупотреблении спиртным замечены 
не были, но они просто физически не 
могут справиться с воспитанием такого 
количества детей, поэтому у одного из 
них большие проблемы с дисциплиной, 
с учебой, с посещаемостью занятий.

интереса ради
Наверное, склонность к не-

благополучию передается порой 
просто на генетическом уровне, 
иначе как еще объяснить тот факт, 
что иногда через Территориаль-
ную комиссию проходят целые 
семейные династии, 3-4 поколения. 
Хотя бывает и наоборот: полноценная, 
обеспеченная семья, и вдруг ребенок 
выпадает из системы стандартных соци-
альных отношений, будто бросает вызов, 
совершает протест. Психологи объясня-
ют такое поведение как желание быть за-
меченным родителями, пропадающими 
на работе, зарабатывающими деньги на 
будущее своего ребенка и не имеющими 
время на его настоящее. А вот сами дети 
совсем по-другому воспринимают свои 
антисоциальные действия.

Во  время школьных каникул ре-
гулярно фиксируется всплеск краж, 
совершаемых подростками в больших 
супермаркетах. Просто интереса ради, 
играя в «попадусь  – не попадусь», сре-
зают жесткие датчики и проносят товар 
через сканер.

– Было несколько случаев, когда 
такие кражи совершали наши много- 

обещающие молодые спортсмены, 
можно сказать, наша гордость,  – кон-
статирует Марина Некрасова.  – По  их 
словам, таким образом они снимали 
стресс перед серьезными соревнова-
ниями. Но при этом не думали о том, что 
привлечение к ответственности за такие 
деяния создаст им большие проблемы, 
например, их могут не допустить на со-
ревнования, проходящие за границей, 
просто не выпустят из страны. Ученица 
одной из лучших школ Новоуральска, 
отличница, занимающаяся спортом, 
изучением английского языка, закон-
чившая музыкальную школу, начинает 
вдруг ходить по супермаркетам и красть 
одежду, вырезая из нее датчики. Непо-
нятно, зачем ей дырявая одежда, и не 
поддается никакой логике ее объясне-
ние: «Было интересно, зазвенит сканер 
на выходе или нет». В одном из магази-
нов зазвенел: датчик недорезала. Так что 
интерес удовлетворила, но какой ценой!

За первое полугодие текущего года 
несовершеннолетними жителями НГО 
было совершено уже 28 уголовных пре-
ступлений, причем некоторые из них в 
составе группы. В основном вскрывают 
машины, проникают в гаражи, воруют 
сотовые телефоны. Зачем? А  потому 
что у друга телефон крутой, а значит, 
мне нужен еще круче. Либо продают 
ворованные средства связи в пунктах 
приема и покупают на эти деньги то, 
чего от родителей явно не дождешься – 
сигареты и спиртное. Еще  ни один из 
задержанных не сказал, что совершил 
кражу по необходимости, потому что 
кушать дома нечего.

Применяемые при этом к юным нару-
шителям закона меры ответственности 
в виде предупреждений, штрафов, обя-
зательных работ и условного наказания 
зачастую настолько неэффективны и 
недостаточны для исправления под-
ростков, что в этом году был вынесен 
уже целый ряд приговоров о реальном 
лишении свободы.

Чтобы не было поздно
Все происходящее в семье любым 

ребенком воспринимается глубоко и 
всем сердцем, будь то развод родителей 
или асоциальный образ жизни хотя  бы 
одного из них. В одной из деревень Ново-
уральского городского округа из семьи 
изымали ребенка, а его мать повезли в 
полицию. Двухлетний кроха никак не мог 
успокоиться. Когда его спросили, почему 

за первое полугодие текущего 
года через реабилитационный 
центр для несовершеннолетних 
прошло 46 юных жителей 
Новоуральского городского 
округа.

Социум

Надьку жалко
Жительнице Новоуральского городского округа всего 22 года, 
недавно она родила уже четвертого ребенка, но ни одного из 
них на руках у нее нет. Всех четверых воспитывают разные отцы, 
которые в этой семье надолго не задерживаются. Сама женщина 
росла в неблагоприятной обстановке в доме пьющих родителей, с 
которыми до сих пор и проживает. Такое детство просто не могло 
не отразиться на ее психическом здоровье, что в итоге и привело 
к искажению восприятия реального мира и полному отсутствию 
чувства материнства.
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он плачет навзрыд, ребенок сказал: 
«Надьку жалко». Надькой, по имени, 
он звал свою мать.

А  в другом случае, наоборот, 
юная особа попросила, чтобы ее 
забрали у матери, с которой она 
никак не могла найти общий язык.

Не всегда нерадивые родители 
прислушиваются к предупре-
ждению представителей власти 
о необходимости изменить свой 
образ жизни, по большей части не 
выполняют требование об уплате 
штрафа за ненадлежащее испол-
нение своих родительских обя-
занностей, а порой даже рады, что 
хоть на несколько месяцев освобо-
дились от своего чада, изъятого в 
реабилитационный центр. Ведь 
они уверены, что ребенок всегда 
будет на их стороне, какими бы они 
ни были. И  действительно, пока 
он маленький, для него неважно, 
зачем папа и мама привечают в 
доме пьяных гостей, почему иног-
да забывают его накормить и не 
рассказывают на ночь сказку. 
Главное, чтобы они были рядом. 
Но это – пока маленький. Со вре-
менем ребенок начнет стыдиться 
таких родителей и осознавать, как 
невелик его выбор в жизни: либо 
идти по проторенной родителями 
дорожке, либо наперекор всему 
построить свою собственную 
судьбу. В  любом случае вряд  ли 
его родители дождутся от него 
благодарности за исковерканное 
детство, а может, и всю жизнь. 
Список тех, кого можно в этом об-
винять, бесконечен. Но  в первую 
очередь все начинается с семьи. 
Быть родителем – это тоже работа, 
а ее результат – судьба человека. 
И какой она будет – покажет вре-
мя, главное, чтобы потом не было 
поздно что-либо исправить.

Жанна ОБЛОМКИНА

На учете в 
территориальной 
комиссии по делам 
несовершеннолетних 
и защите их прав 
НГО состоят 71 
семья, находящаяся 
в социально 
опасном положении 
(в этих семьях 
воспитывается 137 
детей), а также 193 
несовершеннолетних, 
56 из которых 
относятся к социально 
опасной категории.

Наши путешествия

Людмила Станиславовна 
ЗАХАРОВА:
Вы верите в чудеса? Не  знаю, как 

ответили вы, но я уверена, они иногда 
случаются в нашей жизни. И  здесь пол-
ностью согласна с капитаном Греем  – 
чудеса нужно делать своими руками. 
Вот таким чудом для членов семейного 
клуба «Кедр» стала этим летом недельная 
поездка «Арт-терапия шедеврами искус-
ства» в г.Санкт-Петербург. Вы, возможно, 
разочарованы – подумаешь, чудо? А оно 
действительно случилось, правда, не по 
взмаху волшебной палочки, а благодаря 
нашей кропотливой подготовке к поездке.

Пять ребят, имеющих ограниченные 
возможности здоровья, их мамы и бабуш-
ка за пять дней побывали в Петергофе, 
Русском музее, Строгановском дворце, 
Михайловском, Летнем и Александров-
ском садах, Смольном соборе, Эрмитаже, 
Петропавловской крепости, на Стрелке 
Васильевского острова, на Неве и живо-
писных каналах. И  даже собственными 
ногами, не очень уверенными шагами в 
белую ночь сходили по ночному городу 
с Невского проспекта, где мы жили, на 
развод мостов на Неве.

Но не обилие значительной информа-
ции было для нас главным, а те чувства, 
которые мы пережили от встреч с работни-
ками музеев, подготовившими специально 
для нас занятия с использованием со-
временных арт-терапевтических методов 
музейной педагогики. Сидя на мемориаль-
ном паркете Михайловского замка среди 
картин великих русских художников, мы 
сами создавали портреты знатной дамы, 
а в гостях у Строгановых в масках, сделан-
ных своими руками, были приглашены на 
бал-маскарад. Была чудесная встреча с 
психотерапевтом, музыкантом Владими-
ром Михайловичем Элькиным, автором 
метода цветовой психологии. Мне он даже 
внешне напомнил Оле-Лукойе, который 
открывал свои цветомузыкальные картин-
ки – зонтики, лечащие души.

А сколько ещё волшебников, простых 
петербуржцев, встретилось нам за эти дни! 
Это сотрудники музеев, гостиницы, кон-
дукторы, которые моментально помогали 
нам решить вопросы, адаптироваться в 
новом пространстве. Чудеса ждали нас на 
каждом шагу: променад-концерт «Орган-
ная белая ночь» в Смольном соборе, вы-
ставка картин Н. К. Рериха из фондов Рус-
ского музея, которая выставлялась 40 лет 
назад, «Мадонна» Леонардо в Эрмитаже,  

выставка дворцовых платьев и камзолов. 
Наверное, каждый из нас получил завет-
ный подарок, о котором даже не мечтал. 
Я  подумала, что всех нас благословила 
покровительница Петербурга  – святая 
Ксения, которой мы поклонились. В  эти 
дни перед Русским музеем, на Площади 
искусств, проходил фестиваль для людей 
с ограниченными возможностями здоро-
вья. Лозунг этого праздника «Равные среди 
равных» стал и нашей путеводной звездой.

Сергей ЗАХАРОВ:
Я увидел, как живёт Петербург. Я фото-

графировал не переставая. Увидел самые 
знаменитые шедевры изобразительного 
искусства в Эрмитаже. Отдельное спаси-
бо организаторам за навигатор, который 
чётко работал, это важно для нас, так как 
мы были самоорганизованной группой.

Аня ФЁДОРОВА и её бабушка 
Мария Фёдоровна МАЛАХОВА:
Мы увидели великолепную архитек-

туру домов, храмов, прекрасные памят-
ники, открытие фонтанов в Петергофе 
под гимн Санкт-Петербурга. Любовались 
Финским заливом и кораблями. Были в 
Летнем саду – это просто чудо: такие кра-
сивые арки, шпалеры, цветники, фонтаны,  
скульптуры!

Николай ЗОРИН  
и его мама Галина Радиевна:
В 4 часа утра Петербург встретил нас 

яркой радугой. Какое счастье  – видеть 
красоту архитектуры, парков, ландшафтов! 
Они вызывают только восхищение! Фото-
графии помогут нам воспроизводить в па-
мяти разнообразные щедевры искусства!

Людмила БОЯРИНЦЕВА  
и её мама Лидия Петровна
От  фонтанов и скульптур Петерго-

фа дух захватывало! Незабываемыми 
останутся встреча с музыкотерапевтом 
В. М.  Элькиным и концерт органной му-
зыки. Радостно было от посещения храма 
блаженной Ксении Петербургской.

Алёна БЕЛОНОГОВА  
и её мама Татьяна Николаевна
Вся пятидневная программа сейчас 

представляется как яркая мозаика собы-
тий, красок. Уверены, что все эти события 
будут дорогой к нашим личностным пози-
тивным преобразованиям.

Неделя в Петербурге
Все по-разному проводят лето. Ребята с ограниченными возмож-
ностями здоровья и их родители из семейного клуба «Кедр» побы-
вали в Санкт-Петербурге и поделились своими впечатлениями. Эта 
поездка стала возможной благодаря поддержке комиссии по моло-
дежной политике Думы НГО и ее председателя Елены Стрельцовой.
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Братья меньшие

Здание под предполагаемый 
приют находится в районе мо-
локозавода. Раньше здесь рас-

полагалась база с военной техникой. 
Сейчас на территории, которая, кстати, 
охраняется, кроме разрушенных зданий 
и вагончиков ничего нет. В один из таких 
вагончиков Ольга поначалу мечтала засе-
лить кошек, но, узнав его цену – больше 
100 тысяч рублей, отказалась от этой 
мысли. Дом, который передали под без-
возмездное пользование фонду «ДЖИМ», 
сложно назвать таковым: здесь на данный 
момент даже и крысе не выжить. Ольга 
сообщила, что к зиме хочет произвести 
здесь ремонтные работы и заселить 
первых обитателей – кошек. Но я, взгля-
нув на здание с вынесенными дверями 
и выбитыми окнами, не вдохновилась.

– Тут работы на годы! – объясняю я 
Ольге, которая сейчас находится в по-
исках средств на ремонт. Их поступает 
немного, но все  же люди мало-помалу 
помогают. Например, недавно одна 
семья привезла керамическую плитку, 
которая пригодится для того, чтобы 
постелить пол.

– Да, здание запущенное,  – согла-
шается зоозащитник.  – Но  это лучше, 
чем ничего. Со  временем с помощью 
неравнодушных людей всё сделаем. Мы 
уже расчистили домик от мусора и об-
горевших конструкций – тут был пожар, 
обгорела целая комната. Будем делать 
ремонт постепенно, по мере появления 
у меня денег. Прежде, чем заселять собак, 
сделаем забор…

Сейчас под покровительством Ольги 
30 щенков. Столько же взрослых собак и 
кошек. Всех она содержит на свои деньги 
на платных передержках в Первоураль-
ске и Екатеринбурге.

Получить помещение под собствен-
ный приют Ольга Трофимова пыталась 
с 2012 года. В тот момент, когда она уже 
почти отчаялась, глава НГО Владимир 
Машков посоветовал ей создать фонд. 
Много времени ушло на оформление 
документов, и когда начал функциониро-
вать «ДЖИМ», цель стала ближе. Здание 
под приют, хоть и большая 
головная боль, все-таки ра-
дость. По  крайней мере, 
электричество и скважина 
под воду есть. Отопления 
нет, но самое главное – кры-
ша над головой. А она, кста-
ти, почти цела.

В  ближайших планах  – 
постройка забора. Для него 
требуются двухметровые 
доски.

– А  какие еще нужны 
стройматериалы для буду-
щего приюта? – спросила я.

– Профнастил, трубы 
80-90 мм, брус размером 

150х150 мм х 6 м, цемент, краска, эмаль… 
Для ремонта потолка в здании требуется 
3 м3 досок. Цена за один кубометр  – 
6000 руб. Таким образом, чтобы отремон-
тировать потолок, необходимо 18000 руб. 
Такой суммы пока у меня нет. Надеемся на 
друзей фонда: вдруг в саду, в гараже ле-
жат, завалялись никому не нужные доски?

Сторожа, работающие на территории, 
тепло отнеслись к Ольге и ее идее, по 
мере сил и возможности помогают.

– Что-то вы редко здесь появля-
етесь,  – поприветствовал нас один из 
сторожей.

– Да, пока буду редко приезжать,  – 
отвечает Ольга. – Денег нет. Как появятся, 
будем здесь чаще.

Пока решается материальный 
вопрос, члены фонда «дЖИМ» ре‑
шили принять участие в номинации 
«зеленая планета» национальной 
премии «Гражданская инициатива». 
На время подготовки номера в печать 
наш фонд «дЖИМ» был на седьмом 
месте в рейтинге. На  соискание пре‑
мии заявился и приют для бездомных 
собак «Оглянись!» (он на пятом месте). 
Голосование на сайте premiagi.ru про‑
должается, и нашим зоозащитникам 
нужна поддержка земляков.

Евгения СТЕПАНОВА

Хорошую новость 
сообщила нам 
руководитель 
фонда «дЖИМ» 
Ольга трофимова, 
занимающаяся 
пристройством 
бездомных животных. 
комитет по управлению 
муниципальным 
имуществом выделил 
под ее приют здание, в 
котором планируется 
содержать как собак, так 
и кошек. я отправилась 
посмотреть на 
подарок бездомным 
животным от городской 
администрации вместе 
с Ольгой, а заодно мы 
пообщались о ее планах.

Как помочь фонду «ДЖИМ»

 � Средствами: реквизиты фонда:
ОГРН: 1136600004397,
ИНН/КПП: 6682998654/668201001,
р/с: 40703810016540000301 в Сбербанке.
Для получения помощи от горожан – физи-

ческих лиц – существует карточка Сбербанка: 
639002169069985873;

 � вещами: корм, медикаменты, миски, по-
водки, игрушки, подстилки и прочее можно 
приносить в редакцию «НГГ» по адресу: 
ул.  Фрунзе, 5, каб. 201 (3 этаж), с 8.30 до 
17.00 по будням, или передать лично Оль-
ге, предварительно созвонившись с ней: 
8-922-111-80-37, после 18.00.

Строится НОВый приют

СиМка
Симка  – одна из 
самых добрых и 
спокойных собак. 
Полтора года на-
зад её взяли из 

приюта, и она круглогодично охра-
няла сад. Но этой зимой сад прода-
ли. «А зачем она мне в квартире-то 
нужна?» – удивлённо спрашивала 
хозяйка. На  предложения помо-
гать кормом, оплатить прививку, 
стерилизацию женщина ответила 
отказом. Так Симка стала одной из 
подопечных фонда «ДЖИМ». Сей-
час собака стерилизована, живет в 
садовом домике и очень надеется 
встретить своего хозяина. Спокой-
ная, не пустолайка.
если вам понравилась СИМкА, 
звоните Ольге 8‑922‑111‑80‑37, 

после 18.00.
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Наша память

В период работы над альбомами 
в семейном архиве имелось 
приблизительно пять тысяч 

фотографий в коробках и в альбомах 
и приблизительно пятьсот слайдов. 
Причем большая часть из них не си-
стематизирована и не имеет указаний 
ни места, ни времени съемки. Поэтому 
масса времени уходила на восстановле-
ние этих сведений, а многие интересные 
эпизоды путешествий и красивейшие 
пейзажи, снятые на цветные слайды, 
не нашли отражение в альбоме, так как 
процесс перевода слайдов на бумагу 
весьма затратный.

Тем не менее в альбоме, посвящен-
ном путешествиям, содержится 310 
фотографий, а в альбомах, посвященных 
жизнеописанию моей семьи, примерно 
540 фото.

Альбом  – это не только набор фо-
тографий, расположенных в хроноло-
гическом порядке, а это еще и описание 
событий и фактов, воспоминания и 
рассказы не только в виде подробных 

подписей под фото, но и отдель-
ные страницы текста. Особое 
внимание и пояснение требуются 
к придуманной мною графи-
ческой интерпретации «линии 
жизни семьи», а говоря современ-
ным языком  – «time-line» (линия 
времени).

«Линия жизни семьи» – это го-
ризонтальная черта, разделенная 
на отрезки, в масштабе означаю-
щие один год жизни. Наша сов-
местная с женой жизнь включила 
54 года.

Над чертой линии жизни указан 
перечень событий, памятных для 
членов семьи: свадьбы, юбилеи, 
праздники, учеба в школе и после 
школы, карьера, смена места жи-
тельства, приобретение автомоби-
ля, наконец – уход в мир иной.

Под чертой – перечень событий 
на выезде в отпуск за пределы Урала.

Ниже приведен фрагмент линии 
жизни семьи в наиболее активный 
период. Из  графика очень четко 

прослеживаются изменения образа жиз-
ни и характера событий на разных этапах 
нашей семейной жизни. Когда мы 
были молоды и не было проблем 
со здоровьем, мы практически 
каждый год летом отправлялись в 
большие или малые путешествия 
по стране. В  эти годы еще были 
живы и здоровы все наши родст-
венники и друзья.

С  возрастом, а особен-
но после выхода на 
пенсию, мы «призем-

лились» и уже перестали путеше-
ствовать, осели на садовом участке, все 
чаще на линии жизни стали появляться 
скорбные события, связанные с уходом в 
мир иной и родителей, и родственников, 
и друзей… А это и есть жизнь во всем ее 
многообразии.

Боюсь оказаться брюзгой, но скажу, 
что, создавая семейный архив, нужно 
постараться обеспечить своевременный 
и полный учет событий, чтобы через де-
сятилетия не пришлось «морщить лоб», 

пытаясь вспомнить и места собы-
тий, и даты, и участников! Благо, 
если через десятилетия окажется 
в живых кто-либо из участников, 
да если и память еще не подводит!

И еще: если не вести хотя бы 
элементарный учет фактов и 

событий, запечатленных на фотографи-
ях, то для ваших внуков такие снимки 
станут непонятными и неинтересными, 
утратят свою историческую ценность 
для семьи, а значит, могут быть просто 
уничтоженными!

Мне могут возразить: вот нашел о чем 
сокрушаться  – о старых фотографиях!? 
Лежат себе в альбомах – ну и пусть!

Вообще-то я и сам в последние годы 
не очень-то заботился о состоянии 
семейного фотоархива: жена собирала 

фотки в альбомы, иногда с друзьями 
перелистывали их, но очень редко! 
Правда, в молодости, когда мы много 
путешествовали, фотографий после от-
пуска набиралось несколько десятков, я 
вел журнал учета фотографий в течение 
двадцати лет, но постепенно, когда дети 
уже выросли, а вместо путешествий мы 
застряли в своем саду, интерес к фото-
графированию угас…

теперь нас фотографируют и дети, 
и внуки и дарят нам фотографии, за 
счет чего и продолжают пополняться 
фотоальбомы.

Владислав КЛИМОВ
Продолжение следует

«линия жизни семьи» – это 
горизонтальная черта, 
разделенная на отрезки, в 
масштабе означающие один год 
жизни. Наша совместная с женой 
жизнь включила 54 года.

Сохранить память 
для потомков

Продолжение. Начало в «НГГ», № 29 от 16.07.14 г.

Хронология событий в жизни 
нашей семьи

Создавая семейный архив, 
нужно постараться обеспечить 
своевременный и полный 
учет событий, чтобы через 
десятилетия не пришлось 
«морщить лоб», пытаясь 
вспомнить и места событий, и 
даты, и участников! 
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тема для обсуждения

Сколько еще поселку верх-Нейвинскому  
оставаться заложником города?

В пятидесятые годы была постро-
ена наконец-то однополосная 

автодорога, соединяющая Свердловск 
с Нижним Тагилом, а жители Ново-
уральска получили «халявный» выход 
на эту дорогу через поселок Верх-
Нейвинский.

В период правления в Свердловской 
области Б. Ельцина (1976-1985 гг.) трасса 
Свердловск-Серов была реконструиро-
вана и стала двухполосной. Тогда под 
нажимом обкома партии Новоуральск 
принял долевое участие в строительстве 
этой автомагистрали, а затем еще и про-
вел реконструкцию выезда из поселка 
на автомагистраль, но проезд из города 
через поселок так и остался, обрекая 
жителей последнего на роль заложников 
города, армады автомобилей из которого 
днем и ночью транзитом мчатся по глав-
ным улицам поселка, загрязняя атмосфе-
ру, прилегающую территорию, создавая 
шум. К тому же этот непрерывный поток 
автомобилей перерезает пешеходные 
маршруты жителей к заводу, в школу, в 
жилой массив на берегу пруда (ул.Рабо-
чей молодежи и др.).

Причем в дневное время транспорт 
из города и в город движется сплошным 
потоком так, что выезд на ул.Ленина и 
8 Марта из боковых проездов сильно 
затруднен и не регулируется, например, 
светофорами.

Хотелось бы знать, соблюдаются ли 
в поселке Верх-Нейвинском санитарные 
нормы и правила, действующие для 
населенных пунктов, через которые 
проходят автомагистрали? Насколько 
сильно загрязнены вредными вещест-
вами от выбросов автомобилей огороды 
по ул. 8 Марта? Ведь не исключено, что 
овощи с них продаются на рынках. И чем 
питаются сами владельцы огородов?

Известно, что уровень шума в жилых 
домах, расположенных вдоль автома-
гистрали, не должен превышать 40 дБ 
после 22 часов, а что мы имеем на деле?

Ответить на эти вопросы можно 
только после проведения соответст-
вующих измерений, в том числе из-
мерений интенсивности движения по 
центру поселка.

Мне представляется, что жителям 
и администрации поселка дав-

но уже следовало заняться проблемой 
отвода потоков транзитного транспорта 
со своих улиц.

И  вот что сообщила мне глава ад-
министрации поселка Елена Сергеевна 
Плохих. Во-первых, дорога от Серовско-
го тракта до проходной Новоуральска 
находится в областном подчинении. 
А  это значит, что любые мероприятия 
на дороге могут проводиться только 
по согласованию с областными струк-
турами. В  администрации поселка нет 
даже проекта на эту областную дорогу! 
Предполагаю, что такого проекта на все 
11 км автодороги вообще нет в природе! 
Может быть, в архивах Новоуральска еще 
сохранились проекты на те участки, где 
проводились ремонтные работы силами 
СПАО СУС?

А пока администрации поселка при-
ходится затрачивать массу энергии по 
преодолению многочисленных чинов-
ничьих барьеров по любому вопросу, 
касающемуся улучшения ситуации на 
«автобане», будь то определение мест 
для организации пешеходных переходов, 
по разметке их и др. Администрация 
выступила с инициативой установки на 
самых проблемных перекрестках посел-
ка пяти светофоров, но так и не смогла 
пробить этот вопрос.

Однако мало добиться принятия реше-
ния, нужно еще приложить неимоверные 
усилия, чтобы добиться из областного 
бюджета финансирования работ… И здесь 
тоже похвастаться нечем. Администрация 
Верх-Нейвинского пытается найти хотя бы 
в перспективе пути сокращения потоков 
транзитного автотранспорта через посе-
лок. В декабре 2012 года был утвержден 
перспективный генеральный план раз-
вития поселка, в котором предусмотрено 
проектирование объездной дороги. Со-
гласно принятой концепции она должна 
начаться от существующей дороги еще до 
въезда в поселок, в районе пересечения 
с ЛЭП, и обойти поселок с севера, между 
садами и кладбищем, с выходом к желез-
ной дороге, где должен быть построен 
новый виадук.

С запада к виадуку в обход 4-й пром-
площадки должна подходить объездная 
дорога Новоуральска.

Понятно, что это еще не проект, а 
только «хотелки», до воплощения кото-
рых огромная дистанция, измеряемая 
многими годами.

По моему мнению, объездная дорога 
никак не улучшит ситуацию с потоками 
транзитного городского транспорта 
через поселок, поскольку пользоваться 
ею будут преимущественно водители, 
желающие с Серовского тракта попасть 
на Московский тракт и далее, на Пермь.

Недавно из публикации в «Об-
ластной газете» я узнал, что уже 

начинает реализовываться проект стро-
ительства автодороги из Нижнего Тагила 
на Кунгур-Пермь, через Кын. И если эта 
дорога будет построена, то возникает во-
прос, кто же поедет по окружной дороге?

Таким образом, становится очевид-
ным, что не имеет никакого смысла ожи-
дать в неясной перспективе строительст-
ва объездной дороги, проку от которой 
в части улучшения условий проживания 
жителей улиц 8 Марта, Ленина, Школьной 
никакого не будет.

А поэтому общественность и адми-
нистрация поселка должны требовать 
от областных властей проведения всех 
необходимых обследований вдоль 
поселковского «автобана» и приве-
дения в соответствие с действующи-
ми санитарными нормами условий 
проживания жителей, добиваться 
безопасности пешеходов, о чем уже 
говорилось выше.

На мой взгляд, пока будет решаться 
вопрос о строительстве нового виадука 
для объездной автодороги, целесо-
образно организовать в поселке одно-
стороннее движение от действующего 
виадука по существующей дороге для 
автотранспорта, движущегося из города. 
Транспорт в город направить по ул.Мира 
и по дублеру ул.Школьной также с одно-
сторонним движением.

Конечно, несколько усадебных участ-
ков придется переместить или выде-
лить их владельцам новые, но опыт 
переселения большого числа жителей в 
поселки имеется: достаточно вспомнить 
выселение жителей из санитарной зоны 
завода «Б».

Что касается финансовых проблем, о 
которых упоминала Е. С. Плохих, то Ново-
уральск просто обязан помочь поселку, 
поскольку именно транзитный город-
ской автотранспорт отравляет экологию 
поселка и создает дорожные проблемы 
для жителей, в числе которых немалая 
доля работающих в городе.

Владислав КЛИМОВ

Когда в 40-х годах прошлого века рядом с рабочим поселком 
началось огромное строительство и комбината, и города, 
автомобильного сообщения с областным центром практиче-
ски не было. Правда, до Невьянска из поселка можно было 
добраться по очень плохой проселочной дороге, да и то 
только летом, как и до Свердловска через Билимбай – тоже 
по очень плохой дороге: Верх-Нейвинск – Мурзинка – Тарас-
ково – Пальники – Елани – Билимбай.
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Проблема

Социум

«Солнце, воздух 
и вода – наши 

лучшие друзья!»
Под таким девизом 

прошёл выезд на природу 
представителей 

Новоуральской местной 
организации ВОС.

Погода выдалась на редкость теп-
лой и солнечной. Желающих отдохнуть 
на природе было немало – 22 человека. 
В  поездке помогали волонтёры Женя 
Таран, Света Дронгина и Ваня Михай-
лов во главе с Василием Косенковым. 
Ребята уже имеют опыт общения со 
слабовидящими и слепыми людьми, 
и поэтому их помощь была сущест-
венной и необходимой. Они помогли 
с посадкой в автобус, занесли вещи и 
продукты.

И вот мы на месте – на территории 
базы «Домик рыбака и охотника». 
Ласково светит солнце, блестит гладь 
чудесного озера, под легким ветерком 
шелестят листвой берёзы. Кто-то это 
видит, а кто-то только ощущает тепло 
солнечных лучей, плеск воды, дуно-
вение ветерка и шелест берёз… Всё 
то, чего не ощутишь, сидя в квартире.

Время пролетело быстро. Обзор 
журнала «Наша жизнь», которому в 
этом году исполнилось 90  лет, песни 
под баян с Владимиром Юртановым, 
скандинавская ходьба под руковод-
ством Ирины Панасюк, шашечные ба-
талии с Галиной Черпаковой, купание 
в озере и обед с волонтёрами, пожа-
рившими на костре сардельки,  – всё 
это ещё больше сплотило и без того 
дружную нашу компанию. Зам. предсе-
дателя местного отделения ВОС Миха-
ил Наумов запечатлел эти счастливые 
мгновенья на фото и видео.

А ещё отдых подарил нам встречу 
с интересным человеком, президентом 
Уральского центра зимнего плавания 
Михаилом Александровичем Мель-
никовым! Его достижение занесено в 
Книгу рекордов Гиннеса. Мы надеемся 
на дальнейшее сотрудничество с ним.

Благодарим администрацию НГО 
и ООО «СЭМ» за помощь.

Большое спасибо волонтёрам и 
нашему секретарю вере владими‑
ровне Ширтиной за заботливое и 
внимательное отношение к каждому 
из нас. Мы почувствовали лето, и это 
здорово!

Людмила НОСЕНКО,
председатель Новоуральской МО ВОС

раскопали и пропали

Юрий Борисов, 
один из жите-

лей Бунарского района, 
обратился в редакцию 
«НГГ» как человек, нерав-
нодушный к процветаю-
щему вокруг беспорядку. 
И  действительно, после 
проведенной им для кор-
респондента экскурсии 
впечатления остались 
не из лучших. Во дворах, 
словно после бомбеж-
ки,  – ямы, бугры, вскры-
тый асфальт на дорогах и 
тротуарах. Выкопанные рвы за год успел 
устлать мусор, принесенный ветром и 
некоторыми нерадивыми жителями.

Такую территорию хочется обходить 
стороной не только по эстетическим со-
ображениям, но и в целях безопасности, 
ведь края обрывов давно заросли тра-
вой, поэтому не каждую канаву увидишь 
с первого взгляда. Конечно, местные 
жители уже знают, куда не стоит ходить, 
если не хочешь себе шею сломать, а вот 
нечастым гостям бдительность терять не 
стоит, особенно в темное время суток. 
И уж тем более не следует в таком месте 
оставлять без присмотра детей.

– Какая-то организация из Екатерин-
бурга начала в июле прошлого года рыть 
здесь канавы для замены сетей электро-
снабжения, – рассказывает Юрий Нико-
лаевич. – Все лето по дворам ездил ма-
ленький экскаватор. Рабочие вскрывали 
асфальт, перекапывали газоны, детские 
площадки. А к осени работы неожиданно 
прекратились. К тому времени беспоря-
док достиг самого пика, успели завалить 
лишь малую часть выкопанного, не соиз-
волив даже разровнять эти катакомбы. 
Любая подобная организация обязана 
после своих работ привести территорию 
в порядок. Как-то работники водоканала 
около нашего дома делали ремонт тру-
бопровода, так они потом в считанные 
дни все обратно закопали, засыпали 
торфом и посеяли траву. Там, где асфальт 
вскрывали, положили новый. А здесь уже 
целый год ходим спотыкаемся.

Проблема привлекла особое вни-
мание местных жителей, когда 

их дети стали приходить с улицы все в 
грязи, а мальчишки начали кидаться друг 
в друга камнями, которые в немыслимом 

количестве появились во дворах после 
всех этих перекопок.

– Соседи обсуждают ситуацию меж-
ду собой, возмущаются, но коллективно 
обращаться в органы власти не хотят, – 
продолжает горожанин.  – Люди давно 
разочаровались, потеряли веру в то, что 
к ним кто-то прислушивается. Мы как-то 
обращались по вопросу отсутствия у нас 
во дворе тротуара. Нам пообещали, что 
будет. Но столько месяцев уже прошло, и 
ничего не сделали, мы и надеяться давно 
перестали.

Во время нашего совместного с Юри-
ем Борисовым обхода по его родному 
району мы случайно встретились с ра-
бочими новоуральского ООО «Корвет», 
они копались в огромном котловане, 
вырытом в одном из дворов.

– Доделываем чужую работу, – объ-
ясняет один из мужчин,  – а точнее, 
переделываем. Прошлые подрядчики 
тут все перекопали, траншеи наделали 
и пропали. За год все обсыпалось, обва-
лилось. Теперь вот мы как выигравшая 
тендер организация взялись порядок 
наводить. Все заново пришлось делать. 
Копаем, прокладываем кабель. Вдоль 
Комсомольской уже закончили, будем 
теперь выравнивать, порядок наводить.

В  этот раз местные жители даже не 
интересуются, сколько времени займут 
заново начавшиеся работы. Ведь словам 
они уже не верят, да и смирились с тем, 
что безопасность в их дворах вдруг ста-
ла делом сугубо личным. Но это только 
до тех пор, пока, не дай Бог, конечно, 
кто-нибудь не пострадает, в очередной 
раз перепрыгивая через ров. Неужели 
всегда надо ждать, когда гром грянет?

Жанна ОБЛОМКИНА

Уже целый год жители Бунарского района не имеют полноцен-
ной возможности да и особого желания гулять в своих дворах, 
ведь для этого надо прыгать через канавы и обходить булыж-
ники. На месте прежних газонов, украшенных цветами и сочной 
зеленой травой, сегодня только камни и перепаханная земля, 
превращающаяся 
после дождя в ме-
сиво грязи.
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тема для обсуждения

ТвЭл. Период полураспада  

В начале июня ЗАТО Зеленогорск 
посетили президент ОАО «ТВЭЛ» Юрий 
Оленин и старший вице-президент по 
персоналу и организационному развитию 
Яков Коп. Здесь они провели встречу с и.о. 
губернатора Красноярского края Виктором 
Толоконским. Визит нужный и ожидаемый. 
Еще в начале года в прессе появились 
сообщения о том, что все ЗАТО в системе 
госкорпорации «Росатом» ждут преобра-
зования. Было поручено разработать про-
граммы развития этих городов. И лишь для 
Зеленогорска был предложен отдельный 
план – сворачивание деятельности градо-
образующего предприятия с дальнейшим 
расселением части жителей, которые и так 
уже постепенно разъезжаются из города.

Такие новости не добавили соци-
ального оптимизма в и без того 

депрессивную атмосферу Зеленогорска. 
Поэтому от встречи президента компа-
нии с руководителем региона жители 
города ждали обсуждения важных тем, 
касающихся сохранения Электрохимиче-
ского завода и размещения на нем новых 
производств. И обсуждение состоялось. 
Только его тема вызвала, мягко говоря, 
недоумение. Как сообщила новостная 
лента на официальном сайте ТВЭЛ, «осо-
бое внимание было уделено развитию 
городской бизнес-среды и помощи пред-
принимателям. В частности, речь шла и 
о том, как помочь сельхозпредприятию 
«Искра» стать прибыльным, как увеличить 
наполняемость санатория-профилакто-
рия «Березка». 

То есть после шести лет реформиро-
вания и так называемой «оптимизации» 
отрасли губернатору и руководителю 
профильной компании осталось лишь 
обсудить вопросы прибыльности колхоза 
и санатория…  Хотя очевидно, что речь 
должна была идти совершенно о другом, 
поскольку планы по созданию «нового 
облика» ТВЭЛа были весьма грандиозны и 
касались они куда более важных аспектов, 
затрагивающих интересы десятков тысяч 
жителей закрытых городов. 

Критические статьи о ходе реформи-
рования отрасли появлялись в прессе 
давно и неоднократно. Еще четыре года 
назад был опубликован материал, в ко-
тором Юрия Оленина назвали ни много 
ни мало – могильщиком направления. 
Именно Оленин, возглавив компанию в 

2007 году, заявил о реструктуризации 
и «новом облике» топливной отрасли. 
Нужны ли были реформы? Вероятно, да. 
Хотя в тяжелейшие 90-е ТВЭЛ удалось со-
хранить предприятия ядерно-топливного 
комплекса и закрепить позиции России на 
международном рынке. Продолжалась 
разработка новых тепловыделяющих 
сборок. Но в 2008-м новая команда ме-
неджеров ТВЭЛ объявила курс на макси-
мальную экономическую эффективность 
в отрасли с совершенно особой специ-
фикой – с огромной научной базой, ЗАТО, 
моногородами, где жизнь десятков тысяч 
людей завязана на работу градообразу-
ющих предприятий. Компания начала 
активно избавляться от так называемых 
непрофильных активов. Устаревшие цеха 
закрывались или переводились на хозрас-
чет, что, по словам работников, в условиях 
закрытого города равносильно закрытию. 
Экономически невыгодная «социалка» в 
виде детских садов скидывалась на баланс 
муниципалитетов.

Одновременно начались массовые 
сокращения. Где-то специалистов просто 
увольняли, где-то убеждали уволиться 
«по собственному желанию», а где-то при-
нуждали уйти, оставляя цеха и подразде-
ления предприятий без заказов, а значит, 
без средств к существованию. Где искать 
работу населению в сибирских моного-
родах, создававшихся под единственное 
огромное предприятие, где на сотни ки-
лометров вокруг нет ни одного крупного 
населенного пункта – это, похоже, никого 
не волновало. По мнению независимых 
экспертов, именно начиная с 2008 года в 
погоне за экономической эффективностью 
профессиональному кадровому потенци-
алу отрасли, формировавшемуся десяти-
летиями, был нанесен тяжелейший удар.

Реформы не обошли стороной и на-
учное направление. Начиная свои 

преобразования, новое руководство ТВЭЛ 
обещало новые разработки и прорывы. 
Сегодня сотрудники отрасли утверждают, 
что в научных исследованиях наступил 
полный застой. Как минимум странным 
можно назвать такой проект повышения 
мотивации ученых, как их сокращение: 
в 2014 году высококвалифицированный 
персонал входящих в топливную компа-
нию «ТВЭЛ» конструкторских организаций 
по разработке газовых центрифуг будет 

сокращен в 2 раза. Кадровых работников, 
отработавших в институтах 30-40 лет, 
увольняют. 

Впрочем, сложно ожидать иного, если 
президент ТВЭЛ Оленин, кстати, сам – док-
тор наук, видит научную работу следую-
щим образом: «На мой взгляд, институты 
должны работать по старому методу 
хозрасчета – сколько тем набрал, столь‑
ко и заработал. При этом оплата должна 
идти по факту сдачи работы – завершил 
тему, получил деньги. К институтам 
должно быть применимо правило – взял 
рубль на НИР, дал десять рублей на серию. 
Первоначальный маркетинг высокотех‑
нологичной продукции должен и обязан 
делать ученый».

При этом руководство компании, судя 
по всему, не хочет или не может понять, 
что бездарный менеджмент способен 
похоронить самую гениальную научную 
разработку. Впрочем, не надо быть экспер-
том, чтобы сопоставить некоторые факты 
и цифры и прийти к неутешительным 
выводам.

Планы по реформированию ТВЭЛ 
были, как везде и всегда, масштабные и 
вроде бы полезные. На базе предприя-
тий отрасли предполагалось создать со-
временные эффективные производства. 
Однако на деле продолжается развал 
некогда флагманов атомной отрасли – 
обогатительных заводов в  Северске, 
Зеленогорске, Новоуральске. В Ангарске, 
где на модернизацию и перевооружение 
производства уранового топлива были 
потрачены миллиарды рублей, сегодня 
речь ведется уже не о модернизации, 
а о закрытии предприятия. Огромная 
промышленная площадка, десятикрат-
ный запас мощности по электроэнергии, 
свободные корпуса, квалифицированные 
кадры – во всем этом отрасль, похоже, 
больше не нуждается.

В Северске вместо обещанного строи-
тельства нового современного сублимат-
ного завода сегодня речь идет о банкрот-
стве завода «СибМЗ», где трудилось более 
тысячи человек.

Владимирский «Точмаш», который в 
2009 году вошел в состав ТВЭЛ, сегодня 
из полноценного предприятия отрасли 
превратился в арендную площадку – фак-
тически в рынок из лихих 90-х.

В Новоуральске близок к закрытию 
УЗГЦ, так как в руководстве ТВЭЛ принято 
решение – из двух предприятий, изготав-
ливающих газовые центрифуги (УЗГЦ и 
КМЗ), оставить только одно. 

В начале реструктуризации отрасли 
были обещаны и новые рынки 

сбыта, в частности, за счет снижения 
издержек и цены топлива. Но вышло в 
духе всех российских реформ – ровно 
наоборот. Сегодня аналитики уже уве-

Ситуация в российской атомной отрасли вызывает опасения. 
Заявленные реформы в сфере производства ядерного топлива 
привели к массовым сокращениям высококвалифицированных 
специалистов, для которых как бы планировалось и якобы до сих 
пор планируется сохранить рабочие места, а закрытые моного-
рода, где расположены основные производственные площадки, 
переживают острый социальный кризис.
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тема для обсуждения

ренно утверждают, что украинский рынок 
реакторного топлива для России потерян. 
Причем началось это отступление за-
долго до известных событий на Украине, 
с личного конфликта Юрия Оленина с 
руководителем украинского «Энерго-
атома» Юрием Недашковским. Как итог, 
американская компания «Вестингауз», в 
свое время позаботившаяся о процессе 
квалификации производимого ядерного 
топлива для российских реакторов, все 
более уверенно теснит Россию на вос-
точноевропейском рынке. Объем рынка, 
который может потерять ТВЭЛ, оценить 
сложно. По данным компании на 2012 год, 
на долю потребителей Европы (с учетом 
Украины) приходилось 36,5 млрд. рублей 
из 67,6 млрд. рублей общей выручки от 
поставок ядерного топлива.

В то же время обещанного ТВС «Квад-
рат» топливного элемента для атомных 
реакторов западного образца  в качестве 
готового продукта  до сих пор нет. Даже 
глава Росатома признал, что нынешняя ра-
бота при удачном стечении обстоятельств 
может дать результат только через 10-12 
лет. Над проектом трудится вице-прези-
дент ТВЭЛ Петр Лавренюк, и на разработку 
за эти годы ушли немалые суммы. 

Газовые центрифуги 9-го поколения, 
выпущенные под руководством того же 
Лавренюка, вызывают массу нареканий на 
предприятиях, поскольку в серию, судя по 
отзывам потребителей, был пущен, скорее 
всего, «сырой» продукт, свидетельством 
чему многочисленные отказы и аварии. 
Как обращают внимание эксперты, в 
условиях массового сокращения квали-
фицированного персонала в отрасли это 
становится уже реальной угрозой безо-
пасности предприятий.

Лишилась российская атомная от-
расль и тендера на достройку АЭС «Те-
мелин» в Чехии. Наблюдатели считают, 
что это произошло совсем не случайно. 
Усилия по оптимизации и уменьшению 
издержек привели к тому, что стоимость 
производства российского ядерного 
топлива для реакторов неуклонно растет 
из года в год. Однако рост капитальных 
затрат на производимый кВт мощности 
имеет предел, за которым эксплуатация 
АЭС становится просто невыгодной. Похо-
же, российская атомная промышленность 
уверенно движется к этому пределу. И это 
не случайно. По сообщениям прессы, в 
Росатоме до 80% менеджеров не имели 
опыта работы в отрасли, а управленче-
ский штат раздут и продолжает расти. 
Только в ТВЭЛе насчитывается полтора 
десятка старших вице-президентов и так 
называемых директоров программ. Более 
тридцати директоров дирекций, а также 
проектный офис с массой руководителей, 
советников, помощников. Штат ТВЭЛа пе-
ревалил за 500 человек, в то время как на 
заводах в ЗАТО осталось по 2-2,5 тысячи 
работников, хотя еще несколько лет назад 
там работало 15-17 тысяч человек. При 
этом заработные платы «эффективных» 

менеджеров, бонусы для вице-президен-
тов, директоров дирекций, советников 
и помощников впечатляют. Только один 
пример: согласно данным, размещенным 
на официальном сайте ГК «Росатом», доход 
президента ОАО «ТВЭЛ» Юрия Оленина за 
2012 год составляет почти 45 миллионов 
рублей, то есть почти по 4 миллиона в 
месяц. Сравните эти деньги с зарплатами 
работников, еще оставшихся на предпри-
ятиях отрасли.

Дело дошло до того, что руковод-
ство Росатома вынуждено было 

поставить задачу по сокращению числен-
ности управляющей компании «ТВЭЛ» на 
15%. Как сообщили источники в отрасли, 
старший вице-президент по управлению 
персоналом Яков Коп нашел изящный вы-
ход из этой ситуации – работников пере-
водят в ОАО «МЗП» – завод полиметаллов, 
на территории которого, собственно, и 
располагается ТВЭЛ.

По словам источников, Яков Коп – че-
ловек, персонально отвечающий за так 
называемые оптимизацию и повышение 
производительности труда, что на деле  
обычно означает сокращение и увольне-
ние сотрудников, о чем могут свидетель-
ствовать события на подведомственных 
предприятиях. 

Вот лишь два примера, рассказанных 
сотрудниками на условиях анонимности, 
о том, как добиваются нужных показате-
лей. Сибирский химический комбинат, 
конец 2013 года: показатели численности 
работников слишком велики и не соответ-
ствуют задачам оптимизации, в связи с 
чем зарплатные бонусы топ-менеджеров 
ТВЭЛа под угрозой. Принимается реше-
ние  - часть работников СХК уволить и 
выплатить им за это в качестве отступных 
полугодовые оклады. Но, судя по словам 
сотрудников в отрасли, в январе нового 
2014 года этих людей вновь принимают 
на работу. Практически ничего не измени-
лось, а руководство Росатома считает, что 
поставленные задачи выполнены.

Другой случай, о котором стало из-
вестно: в 2014 году из состава Уральского 
электрохимического комбината выво-
дится лаборатория, исторически зани-
мавшаяся вопросами контроля качества 
урановых материалов и норм содержания 
радиоактивных примесей, несмотря на 
то, что это неотъемлемая часть произ-
водственно-технологического процесса 
разделения урана. Менеджеры ТВЭЛа 
и сам Яков Коп свои действия никак не 
объяснили. В итоге оказалось, что из со-
става выделили, а по факту выгнали целую 
группу научных работников во главе с док-
тором наук, лауреатом Государственной 
премии. Правда, ученые не растерялись 
и стали за свою работу высылать на УЭХК 
счета, в разы превышающие гонорары, 
которые они получали ранее, будучи в 
составе предприятия. По слухам, Коп с 
командой решают вопрос, кого назначить 
виноватым в сложившейся ситуации и как 
вернуть людей обратно.

Эти случаи наглядно иллюстрируют 
уровень квалификации людей, прини-
мающих решения. Сами же сотрудники 
говорят, что Коп непотопляем и все ему 
сходит с рук, потому что его и Оленина 
могут связывать некие родственные связи. 

Со стабильной периодичностью 
потрясают отрасль и коррупци-

онные скандалы. Показательный пример –  
с бывшим директором Сибирского хими-
ческого комбината Владимиром Коротке-
вичем, который был осужден. Фигурант 
по тому же делу менеджер из ТВЭЛ Тимур 
Букейханов отпущен на свободу. При этом 
про многочисленные дочерние ООО, со-
зданные ТВЭЛом из «нарезанных» в ходе 
«реформы» урановых комбинатов, про их 
«успехи» Интернет пестрит такими заго-
ловками, что невольно возникает вопрос, 
как это все еще работает.

Между тем справедливости ради 
стоит отметить, что реформы отраслей 
отечественного производства все же 
знают позитивные примеры. Например, 
соседний с ТВЭЛом дивизион Росатома, 
который занимается оружейным комплек-
сом под руководством Ивана Каменских. 
В этом случае, очевидно, реально при-
сутствовала четкая и понятная стратегия, 
реформирование проходило плавно и 
последовательно с обеспечением необ-
ходимого переходного периода. Судя по 
достигнутым результатам, были и резервы 
для развития, которых менеджеры ТВЭЛ 
почему-то упорно не хотели замечать. 

Сегодня принята масштабная государ-
ственная программа по развитию Даль-
него Востока и Прибайкалья, выделены 
огромные госинвестиции в инфраструк-
турные проекты. Такие корпорации, как 
РЖД, «Роснефть», «Газпром», уже нара-
батывают собственные проекты для реа-
лизации и развития территорий. Похоже, 
работают все, кроме Росатома, хотя в этом 
регионе у госкорпорации расположены 
три промышленные площадки. 

в результате получается, что по‑
сле шести лет реформирования и 
создания «нового облика» президент 
крупнейшего ядерного холдинга и ру‑
ководитель области, где расположены 
крупные предприятия отрасли, вместо 
крупных инвестиционных проектов 
федерального масштаба обсуждают 
план спасения от банкротства колхоза 
и санатория.

Впрочем, в последнее время в СМИ 
стали попадать утечки о том, что Юрий 
Оленин может занять место пензенского 
губернатора. Мнения наблюдателей по 
этому поводу разделились. Некоторые 
считают, что для чиновника, возраст кото-
рого приближается к предельному на гос-
службе, готовят спокойную пенсию. Другие 
полагают, что это попытка руководства Рос-
атома хоть как-то спасти лицо и заменить 
руководителя ТВЭЛ, успехи в реформах 
которого вызывают очень много вопросов.

Ангелина ПОПОВА, 
РИА «Новый Регион» – Москва, urfo.org/moskow
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Среда обитания

В настоящее время в мире 
насчитывается более 350 
миллионов человек, ин-

фицированных вирусом гепатита 
В, и более 170 миллионов больных 
гепатитом С. 57 % случаев цирроза 
печени и 78 % случаев первично-
го рака печени, регистрируемых 
ежегодно, обусловлены инфек-
цией, вызванной вирусами гепа-
тита В  или С.  Каждый год от этих 
инфекций умирает более одного 
миллиона человек. Ежегодно во 
всем мире регистрируется более 
1,4 миллионов случаев заболеваний 
гепатитом А. Во многих странах ре-
гистрируются вспышки, связанные 
с употреблением воды и пищевых 
продуктов, контаминированных 
вирусом гепатита А.

Что такое гепатит
Это острое или хроническое 

воспаление печени. Чаще всего 
встречаются вирусные гепатиты, и 
их выделяют в отдельную группу. 
Они вызываются разными виру-
сами, причем заражение каждым 
вирусом имеет свои отличительные 
особенности.

Гепатит А, ранее известный как 
инфекционный гепатит или болезнь 
Боткина, возникает при заражении алиментарным (через рот) 
путем: вирус гепатита А  попадает в организм с частицами 
фекалий в пище или воде, в экзотических случаях – с сырыми 
моллюсками.

Гепатит в, или сывороточный гепатит, вызывается при 
попадании вируса непосредственно в кровоток, например 
при переливаниях инфицированной крови, использовании 
загрязненных игл для внутривенных инъекций или общих игл 
для татуировки, при порезах (например, у хирургов и медицин-
ских работников) или даже в результате половых контактов, 
если один из партнеров инфицирован.

Сходным путем передается и вирус гепатита С, обозна-
чавшегося ранее как гепатит «ни А, ни В». К тому же семейству 
вирусов, что и вирус гепатита С, относится и недавно описанный 
вирус гепатита О.

Гепатит е встречается в основном в развивающихся странах 
и передается, как и гепатит А, фекально-оральным способом. 
Шестой вирус «дельта‑агент», или вирус гепатита В, – сопутству-
ющая гепатиту В инфекция, размножается только в присутствии 
вируса гепатита В  (самостоятельно размножаться в клетке он 
не может из-за дефектности своего генома) и тоже передается 
с кровью.

вирусный гепатит в 
может быть острым и хроническим. От  момента заражения 
до ухудшения самочувствия проходит от 42 до 180 дней. В не-
которых случаях заболевание начинается с желтухи. Однако, 
как правило, первыми признаками болезни являются общая 
утомляемость, недомогание, снижение аппетита, повышение 
температуры до 38-39°С, возможны тошнота, рвота, головная 
боль, боли в мышцах, суставах, кашель, насморк. Заболевание 
коварно – на этом этапе его легко спутать с гриппом или про-
студой. Приблизительно у 5-10 % инфицированных взрослых и 
30 % детей, заразившихся в возрасте от 1 до 5 лет, а также у 90 % 
непривитых вакциной новорожденных, рожденных от матерей, 
болеющих хроническим гепатитом В, заболевание протекает в 
виде носительства, то есть при отсутствии проявлений, харак-

терных для хронического гепатита. 
Хроническому гепатиту далеко не 
всегда предшествует острая форма. 
Он может проявлять себя периоди-
чески немотивированной слабостью, 
утомляемостью, очень редко в пери-
од обострения – появлением желту-
хи и ухудшением общего состояния 
или в течение длительного времени 
вовсе не проявлять себя ничем.

Гепатит а 
Печень является главным «са-

нитаром «организма, фильтрующим 
кровь и очищающим ее от вредных 
веществ, соответственно, при гепа-
тите А происходит отравление орга-
низма, что проявляется повышением 
температуры, резким снижением 
аппетита, общей вялостью и апатич-
ностью. В  кровь поступает много 
вредных веществ, в результате кожа, 
слизистые, белки глаз и моча окра-
шиваются в желтый цвет, а стул обес-
цвечивается. Гепатит А  имеет дли-
тельный инкубационный период (до 
1 месяца) – в это время заболевание 
никак не проявляет себя, и больной, 
сам не зная об этом, может заразить 
всех, кто с ним контактирует.

Гепатит А  передается через за-
грязненную воду, пищу или бытовым 

путем, через грязные руки. Попадание вируса в питьевую 
водопроводную воду приводит к крупным вспышкам гепатита 
А.  Вирус также может передаваться через моллюсков, кото-
рые ранее обитали в воде, зараженной сточными водами, на 
фруктах или сырых овощах, загрязненных во время обработки. 
Термическая обработка полностью убивает вирус гепатита А, но 
еда может загрязняться и после приготовления. Вирус может 
распространяться среди людей из-за несоблюдения правил 
гигиены и тесного контакта в районах с плохими санитарными 
условиями и перенаселенностью.

иммунизация
населения против вирусного гепатита В входит в национальный 
календарь профилактических прививок Российской Федера-
ции. Прививки против этой инфекции проводятся:

– детям первого года жизни: в первые 24 часа жизни,  
в 1 и 2 месяца;

– детям в возрасте от 1 года до 18 лет и взрослым в возра-
сте от 18 до 55 лет, не привитым ранее против этой инфекции.

Календарем профилактических прививок по эпидеми-
ческим показаниям предусмотрена иммунизация против 
вирусного гепатита А лиц из групп риска, к которым относятся:

– лица, проживающие в регионах, неблагополучных по 
заболеваемости гепатитом А, а также лица, подверженные 
профессиональному риску заражения (медицинские работ-
ники, работники сферы обслуживания населения, занятые 
на предприятиях пищевой промышленности, а также обслу-
живающие водопроводные и канализационные сооружения, 
оборудование и сети);

– лица, выезжающие в неблагополучные страны (регионы), 
где регистрируется вспышечная заболеваемость гепатитом А;

– контактные лица в очагах гепатита А.
Согласно российскому законодательству защита взрослого 

и детского населения от инфекционных заболеваний есть не 
только право, но и обязанность каждого человека.

Наталья ИВАНОВА, начальник отдела МУ №31 ФМБА России

28 июля – 
Всемирный 

день борьбы 

с Вирусными 
гепатитами
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Всего объект посетили более 30 
человек  – депутаты городской 

Думы, члены Общественной палаты 
Новоуральска, представители общест-
венных движений и СМИ. В ходе осмотра 
площадки ПЗРО участники экскурсий 
познакомились с принципами работы 
объекта, встретились с руководством 
и специалистами НО РАО и смогли на 
месте получить ответы на интересующие 
их вопросы.

Как рассказал заместитель директора 
ФГУП «НО РАО» Денис Егоров, объект 
строился УЭХК исключительно для своих 
нужд. В  связи с последними изменени-
ями в российском законодательстве 
пункт захоронения в течение года будет 
передан в эксплуатацию Национальному 

оператору, как и другие подобные объ-
екты по всей стране. Вместимость ПЗРО 
в Новоуральске  – 10 тысяч кубических 
метров, что позволит на несколько лет 
решить проблему безопасного захоро-
нения отходов с комбината.

По  словам специалистов НО РАО и 
Уральского электрохимического ком-
бината, конструкция ПЗРО максимально 
продумана с точки зрения обеспечения 
экологической и радиационной безопас-
ности. Сам объект представляет собой 
монолитное железобетонное сооруже-
ние в приповерхностном слое грунта, 
в которое с помощью козлового крана 
загружаются герметичные защитные кон-
тейнеры с низко- и среднеактивными ра-
диоактивными отходами. Пять барьеров 

безопасности (бочка, бенто-
нит, контейнер, железобетон, 
глиняный замок) предусма-
тривают несколько столетий 
гарантированного хранения 
радиоактивного груза.

По  окончании эксплуа-
тации, чтобы исключить воз-
можность попадания РАО в 
окружающую среду, на ПЗРО 
будет сооружен дополнитель-
ный многослойный курган из 
глины, песка, щебня, дерна. 
К  слову, это не означает, что 
про объект забудут: специ-
алисты будут непрерывно 
контролировать состояние 
объекта на протяжении еще 
многих десятилетий после его 
закрытия.

По  словам генераль-
ного директора Конт-

рольно-аналитического центра 
«АНК-сервис» доктора тех-
нических наук Александра 
Сапрыгина, передача функций 
окончательной изоляции ра-
диоактивных отходов в руки 
единого государственного опе-
ратора – это правильный шаг.

– Учитывая долгосрочный характер 
работ, требующихся для безопасного 
захоронения такого рода отходов, 
создание НО РАО или организации, 
подобной ей, в нашей стране было не-
обходимо, – отмечает эксперт. – Важно 
и то, что Национальный оператор явля-
ется независимой от производителей 
РАО организацией, подконтрольной 
государству. Что  касается ПЗРО в Но-
воуральске, то он нужен прежде всего 
для обеспечения дальнейшей работы 
комбината. Срок эксплуатации сущест-
вующих на территории УЭХК хранилищ 
подходит к концу, поэтому рано или 
поздно проблему пришлось бы решать. 
Сегодня силами комбината современ-
ный пункт захоронения построен, он 
прошел необходимые проверки, был 
признан соответствующим всем требо-
ваниям безопасности и в течение года 
должен быть передан в эксплуатацию 
специализированной контролирующей 
организации. Я не вижу здесь поводов 
для беспокойства.

По итогам экскурсий на ПЗРО был 
проведен большой круглый стол 

с участием Национального оператора, 
УЭХК и представителей городской об-
щественности. Одним из инициаторов 
встречи стала Приемная Общественного 
совета Росатома в Новоуральске, откры-
тая в начале июня. Как рассказала дирек-
тор Приемной Людмила Никифорова, по 
вопросу захоронения радиоактивных 
отходов у людей по-прежнему сохраня-
ются предубеждения.

– Такой диалог необходим, посколь-
ку помогает развеять многие мифы, – счи-
тает она. – Люди начинают понимать, что 
ПЗРО – это основательный объект, позво-
ляющий не только безопасно размещать 
отходы комбината на весь период их 
потенциальной опасности, но и техно-
логически подготовиться к обращению 
с уже скопившимися отходами. Важно 
донести до жителей города, что без та-
кого пункта захоронения Новоуральску 
в силу его производственной специфики 
не обойтись. Проведенные мероприятия 
помогли проинформировать обществен-
ность, но, думаю, такая работа должна 
стать регулярной.

Представители НО РАО, в свою оче-
редь, подтвердили готовность продол-
жить информационную работу с жите-
лями Новоуральска.

– Мы открыты для диалога и готовы 
делиться с общественностью всей необ-
ходимой информацией по вопросам экс-
плуатации пункта захоронения. Думаю, 
что экскурсии на объект, публикация 
данных его мониторинга в дальнейшем 
подтвердят, что ПЗРО безопасен и эксплу-
атируется исключительно в интересах 
города,  – отметил по итогам круглого 
стола заместитель директора ФГУП «НО 
РАО» Денис Егоров.

Юрий РОМАНЦЕВ

Среда обитания

до  недавнего времени в России 
была принята практика долговре‑
менного хранения радиоактивных 
отходов, то есть проблема их оконча‑
тельного захоронения откладывалась 
на неопределенный срок. С 2011 года 
приоритеты государственной полити‑
ки в данной сфере изменились: был 
принят федеральный закон, согласно 
которому окончательной изоляции 
подлежат все РАО, скопившиеся на 
территории страны почти за семь 
десятилетий.

Было создано специальное госу‑
дарственное предприятие  – Нацио‑
нальный оператор по обращению с 
радиоактивными отходами (ФГУП 
«НО РАО»), и постепенно формируется 
единая государственная система об‑
ращения с радиоактивными отходами 
(еГС РАО). Решением Правительства 
НО РАО определено единственной 
организацией, уполномоченной ве‑
сти деятельность по окончательной 
изоляции РАО и организации инфра‑
структуры для этих целей.

Экскурсии на ПЗрО:  
знать и не бояться

Экскурсии на пункт захоронения радиоактивных 
отходов (ПЗРО) провел для новоуральцев ФГУП «На-
циональный оператор по обращению с радиоактив-
ными отходами» (НО РАО) совместно с Приемной Об-
щественного совета Госкорпорации «Росатом» и ОАО 
«Уральский электрохимический комбинат». Меропри-
ятия прошли в преддверии общественных слушаний 
Материалов обоснования лицензии на эксплуатацию 
первой очереди ПЗРО, которые состоялись 18 июля.
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ОВЕН. Поднимитесь над суетой и постарайтесь максималь-
но использовать предоставленные вам возможности и шан-
сы. Во вторник не исключены конфликтные ситуации, в этот 

день в делах везение может и подвести, многое будет раздражать, 
а ваша инициатива может оказаться не особенно удачной. Ближе к 
выходным постарайтесь внести в свою жизнь больше разнообразия.

ТЕЛЕЦ. Не  исключено, что в первую половину недели 
вам придется потратить много времени на решение чужих 
проблем. Особого энтузиазма это занятие, конечно, не 

вызовет, зато даст бесценный опыт самоотверженного отказа от 
личных притязаний. В пятницу вы можете получить приятное из-
вестие, при правильном истолковании которого вы улучшите свое 
финансовое положение.

БЛИЗНЕЦы. Неделя будет полна событиями и впечатле-
ниями. Свою конфликтность постарайтесь использовать 
только в своевременных и необходимых в данный момент 

действиях. Вы справитесь почти со всеми важными делами, даже с 
теми, до которых прежде никак не доходили руки. Действуйте по 
велению чувств, и у вас все должно получиться.

РАК. Эта неделя принесет вам удовлетворение от деловых 
встреч и контактов, а общественная деятельность может 
потребовать от вас гораздо больше времени, чем обычно. 

Серьезность и оптимизм позволят вам достигнуть намеченных 
целей и перейти к новым задачам. Постарайтесь не проявлять 
свой бурный темперамент, будьте сдержанны и не отклоняйтесь 
от намеченной стратегии в действиях.

ЛЕВ. Вам необходимо продумать план своих действий и 
не тратить лишние силы на суету и пустое общение. По-
старайтесь избегать в понедельник перегрузок на работе, 

состояние вашего здоровья намного важнее. Во вторник вас могут 
поджидать разочарования. Если к вам обратятся за помощью, не 
отказывайте, но и не взваливайте на себя груз чужих проблем. Вы-
ходные дни лучше провести в комфортной обстановке.

ДЕВА. Ваши желания и реальные действия могут прийти 
сейчас в некоторый диссонанс. Возможно, вы решите, что 
окружающие люди вас просто используют и ничего не дают 

взамен. Поверьте, это совсем не так. В четверг вы рискуете стать 
жертвой неверной информации. В субботу постарайтесь вовремя 
остановиться, чтобы не спровоцировать ссоры с близкими людьми.
ВЕСы. Одним из самых удачных дней может стать понедельник, 
когда все у вас будет получаться, когда смогут реализоваться ваши 

профессиональные замыслы, а атмосфера на работе будет 
доброжелательной и комфортной. Сейчас можно подумать 
о дополнительном заработке. Деловые встречи лучше 

всего планировать на среду. Приложив в пятницу немного усилий, 
вы останетесь довольны полученными результатами.

СКОРПИОН. Фоном данной недели могут стать для вас 
прекрасное настроение и уверенность в своих силах. 
Во вторник не стоит бросаться в крайности, хватаясь за 

множество дел одновременно, постарайтесь выбрать главное и 
довести его до конца. Отстаивая в среду свое мнение, проявите 
смекалку и расторопность, и тогда вы сможете получить все необ-
ходимое для продвижения вашего дела.

СТРЕЛЕЦ. Для предотвращения ситуаций, препятствующих 
раскрытию вашего творческого потенциала, вам необходимо 
проявить на этой неделе терпение и сдержанность в эмоциях. 

В вежливых дискуссиях и яростных спорах не только придерживать-
ся своей точки зрения, но и слышать аргументы своих оппонентов. 
Не будьте чрезмерно упрямы, сейчас самое время изменить миро-
ощущение и выбросить устаревшие взгляды из вашей жизни.

КОЗЕРОГ. Вас ожидает успех в профессиональной сфере 
и бизнесе. Благосклонное внимание начальства может 
привлечь ваша способность удерживать в памяти мельчай-

шие подробности. Четверг удачен для риска и принятия быстрых 
решений. Один из выходных желательно провести за городом. 
В воскресенье не изливайте в доверительной беседе всю душу, 
вас могут или неправильно понять, или попробуют использовать 
сказанное против вас, слегка исказив вашу версию.

ВОДОЛЕй. На  этой неделе постарайтесь сразу и в 
полную силу приступить к своим обязанностям. Будьте 
внимательны с документами, возможны определенные 

неувязки. Среда хороша для творческой или научной работы, 
вам удастся воплотить в жизнь ряд давних замыслов. В выходные 
дни постарайтесь не вступать в бурные споры с окружающими, 
вы лишь попортите свои нервы.

РыБы. На этой неделе вам очень пригодится спокойст-
вие и рассудительность. Многие ваши желания испол-
нятся, если будете меньше говорить и лучше хранить 

свои тайны. В понедельник интуиция должна подсказать вам, как 
правильно совершить очередной рывок по карьерной лестнице. 
В суете рабочего дня в среду вы рискуете пропустить важный 
звонок, поэтому лучше не отходить далеко от телефона.

Городская афиша

киНОцеНТр «Нейва»

По  6 августа  – фэнтези «ПЛАНЕТА 
ОБЕЗьЯН», 2D, 3D (США. 12+).

По 30 июля – мелодрама «ШАГ ВПЕ-
РЕД: ВСЕ ИЛИ НИЧЕГО», 3D (США. 12+).

С  24 июля  – мультфильм «КОРОЛь 
САФАРИ», 3D (ЮАР. 0+); приключения 
«ГЕРАКЛ», 3D, 2D, боевик (США. 12+).

В  кинокафе начинается месячник 
фильмов, посвященных 100-летию с на-
чала Первой мировой войны:

26 и 27 июля – «Непобежденные»;
2 и 3 августа –«Сын полка»;
9 и 10 августа  – «Юнга Северного 

флота».
Цена билета – 40 рублей.
Тел.: 6‑01‑60, 6‑24‑24. Сайт: kinoneiva.ru

ПублиЧНая библиОТека НГО
23 июля, в 12.00 – «лето – это малень‑

кая жизнь» – клуб любителей детского 
кино.

24 июля, в 12.00  – «читай‑компа‑
ния» – клуб летнего общения.

29 июля, в 12.00  – «за  лето вокруг 
света»: открываем мир с DVD.

Отдел литературы на иностранных 
языках примет в дар литературу на языках 
народов России и бывшего СССР: татар-
ском, марийском, удмуртском, аварском, 
лезгинском, украинском, белорусском, 
грузинском и т. д.

Летние конкурсы
•	 Городской конкурс «С  книгой по 

жизни».  Подробности  – по тел.:  
9-05-80, 9-02-62; adm_lib@mail.ru, 
okp@novotec.ru.

•	 литературный конкурс молодых 
писателей России, стран СНГ и за-
рубежья.
Адрес: ул.  Фрунзе, 13, телефоны: 

9‑10‑70, 9‑05‑80.

Филиал «ДеТСкая библиОТека»
23 июля, в 15.00 – «летний перепо‑

лох» – познавательная игра (ИРЦ «Омега»)
БИБлИОTime (15+)

24 июля, в 18.30 – «лето красное» – 
фольклорная программа.

26 июля, в 20.00 – заседание моло‑
дежного книжного клуба.

Адрес: ул. Первомайская, 11, телефо‑
ны: 4‑75‑42, 4‑75‑39.

НОвОуральСкий иСТОрикО-
краевеДЧеСкий МуЗей

– выставка «Мой город, моя семья, мой 
дом», посвященная 60-летию Новоуральска;

– выставка современного сюрреа-
лизма «Оставить свой след» художника 
Александра Ардашева (г. Лесной);

– фотовыставка «Новоуральск спор‑
тивный» (киноцентр «Нейва»);

– фотовыставка «Свердловск‑44. 
Где‑то есть на карте город…» (ЦПКиО).

Телефон для справок: 4‑72‑62.

СПОрТивНый клуб «кеДр»
23 и 24 июля, в 18.00 – турнир по во-

лейболу «Мемориал А. И. Савчука» (ДС 
«Дельфин», открытые площадки).

24 июля, с 10.00 до 13.00 – соревнова‑
ния по ОФП секции конькобежного спорта 
(Центральный стадион, беговая дорожка).

а С т Р О П Р О Г Н О З на неделю,  c 28 июля по 3 августа
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Аквилегия, или, как ее называют в 
народе, водосбор, орлик – многолетнее 
травянистое растение, имеющее раз-
нообразную окраску. Растение хорошо 
размножается самосевом, не требует ни-
какого особого ухода, может обходиться 
без полива в течение всего лета.

Сеют аквилегию в конце марта  – в 
начале апреля. Когда появляются первые 

три настоящих листочка, необходимо 
рассадить растения по одному. Однора-
зовых стаканчиков объемов 200 мл впол-
не хватит до высадки в грунт. У аквилегии 
стержневая корневая система, поэтому 
ее лучше высаживать в грунт спосо-
бом перевалки. Для  подкормки расса-
ды можно развести удобрение с био- 
гумусом и микроэлементами и полить 

два раза: первый раз – через две недели 
после пикировки, второй – за неделю до 
высадки в открытый грунт. Высаживать 
растения в открытый грунт можно только 
после окончания весенних заморозков. 
Расстояние между растениями должно 
быть не менее 30-35 см.

Подготовила  
Тамара ДОРОНИНА

Вредители огорода

Медведка
Медведка – крупное 

насекомое до 8 см дли-
ной, серое или корич-
невое, устрашающее 
на вид. На  толстых пе-
редних лапах – крупные 
зубцы для рытья ходов в 
земле, где она легко переме-
щается. Челюсти мощные и подвижные, ими она 
перегрызает части растений. Хорошо плавает, 
летает в сумерках. Всеядна.

Гнездо обустраивает на глубине 10-15 см 
под поверхностью почвы, здесь она отклады-
вает до 600 яиц. Жилье взрослого насекомого 
находится на глубине 0,8-1 м. Вокруг гнезда 
она роет кольцевой туннель с выходом на 
поверхность, который служит для регулиро-
вания температуры в гнезде. На поверхности 
над гнездом медведка «выстригает» траву для 
лучшего прогрева.

На  зиму медведка выискивает рыхлые, 
хорошо унавоженные земли и зарывается в 
вертикальных норах на глубину 80-120 см.

Способы борьбы
В  период яйцекладки медведки  – в мае-

июне следует тщательно перекопать дорожки 
междурядий и прочие пустующие земли. Тща-
тельная прополка и глубокое рыхление губи-
тельно для медведки, так как во время кладки 
яиц она делает неглубокие ходы, заглубляя 
их лишь после того, как молодое поколение 
покинет кладку.

Поздней осенью нужно провести глубокую 
вспашку, тогда большинство личинок за зиму 
вымерзнет. Осенью же делают и ловчие ямки 
0,5 м глубиной в шахматном порядке, поделив 
участок на квадраты 5х5 м. В них следует поло-
жить свежий конский навоз, засыпать горкой 
земли, вставить колышек. После заморозков 
вскрыть ямки, собрать жуков.

Естественными врагами медведки являются 
кроты и ящерицы. Она не переносит бархатцы 
и свежие ольховые ветки, которые втыкают в 
землю через каждые 1,5 м.

Медведка любит забираться в ямы с домо-
выми отходами. Можно вылить туда два ведра 
мыльного раствора и долить водой до краев. 
Насекомые всплывают. В норки залить по пол-
литра раствора стирального порошка (2-4 ст. л.  
на 10 л воды). Если не хватит, можно долить 
водой. Заливать лучше всего рано утром, а 
в пасмурную прохладную погоду это можно 
делать в любое время, так как жук находится в 
близлежащих ходах и если не всплывает, то все 
равно погибнет.

яичная скорлупа на грядках
Яичную скорлупу тщательно размельчают. На  один квадратный 

метр можно добавить скорлупу от ста сырых яиц, особенно хорошо 
ее вносить под огурцы, картофель, томаты. Скорлупу добавляют при 
подготовке грядки, а также перед перекопкой.

А  вот скорлупу вареных яиц лучше добавлять в компост, а не в 
грунт, так как она просто улучшает структуру почвы, но кальций при 
варке вымывается.

Польза от шкурки банана
Удобрение для будущего урожая можно сделать из того, что обычно 

попадает в мусорное ведро. Вот, к примеру, банановая кожура. В шкур-
ках бананов содержится много полезных для растений микроэлемен-
тов – магния, калия, натрия и фосфора.

Положите три банановых шкурки в 3-литровую банку, залейте водой 
комнатной температуры, настаивайте 3-4 дня. После процедите, раз-
бавьте в пропорции 1:1. Таким настоем можно подкармливать рассаду 
и комнатные растения.

А  когда будете высаживать рассаду на постоянное место, можно 
закопать под каждым кустиком по банановой шкурке. Так вы улучшите 
почву, и растения станут лучше расти.

Еще один состав подкормки с банановой кожурой: в 3-литровую 
банку положите 2-3 банановых шкурки, по одной горсти луковой и 
чесночной шелухи, сухой крапивы, залейте все холодной водой и 
поставьте на солнечное место на 3-4 дня. Раствор разведите водой в 
соотношении 1:1 и поливайте этой смесью цветы и рассаду.

Физалис на грядке
Красавец физалис гораздо вынос-

ливее своего родственника томата, и 
на вкус он хорош, и на вид. Его можно 
мариновать, вялить и сушить. Оран-
жевые фонарики сохраняют окраску 
в сухих букетах, всю зиму радуя глаз.

Физалис неприхотлив и растет на 
любых почвах, но все  же предпочи-
тает слабокислые, богатые гумусом 
солнечные места. На зиму можно не 
укрывать, растение это достаточно зимостойкое.

Размножать физалис можно делением корневищ, черенками, семе-
нами. Последние имеют невысокую всхожесть. Кусты делят весной, в 
начале отрастания побегов, а на черенки берут в июле верхушки стеблей 
и укореняют их в ящички.

Использование физалиса
Есть три вида физалисов – овощные, декоративные и лекарственные.
У  лекарственных и овощных физалисов целебные плоды, отвар 

которых рекомендуется при камнях в почках и мочевом пузыре, при 
воспалениях слизистой оболочки мочевого пузыря и мочеточников.

Мочегонные свойства растения используются при водянке и по-
дагре. Наружно отвар плодов физалиса применяется в виде компрессов 
при воспалительных процессах в суставах. Горячим отваром полощут 
рот при зубной боли.

В косметике отвар плодов применяют как противовоспалительное 
средство при дерматитах и экссудативных диатезах: для питания кожи 
и снятия воспаления готовят мазь из золы сожженных плодов.

размножаем аквилегию

Во саду ли, в огороде
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Отдохни

анекдоты

Как себя вести сразу 
после аВарии

Многие автолюбители и не догадываются, что, проезжая 
перекресток на красный свет, они невольно создают аварийную 
ситуацию. Тем, кто уныло тащится на свой зелёный и все равно 
рискует попасть в аварию, мы хотим дать несколько полезных 
рекомендаций.

Попав в аварию, первым делом следует подумать о том, как 
хорошо сегодня было бы остаться дома.

Очень важно не забыть зафиксировать на бумаге состояние 
дорожного полотна, видимость и погодные явления. Реко-
мендуем придерживаться стиля Бианки и Пришвина: «Солнце 
своими первыми сонными лучами чуть посеребрило верхушки 
вековых берёз в роще, пронизанной прямой, как игла, нитью 
автострады. Молодой туман зябко опускался на покрытое ро-
сой дорожное покрытие, удовлетворяющее ГОСТ 23435-78…»

Не надо относиться к случившемуся с юмором. Направля-
ясь к виновнику инцидента, в одной руке держите страховку, 
в другой – монтировку. Для страховки.

Оценивая повреждения другой машины, все время при-
говаривайте: «Ой, ерунда-то какая! Да так даже лучше стало! 
Надо же, какой заводской брак!» Когда же речь пойдет о вашей 
машине – схватитесь за сердце, упадите в небольшой обморок 
и всё время причитайте: «За  мою эксклюзивную «копеечку» 
музей 100 тыс. евро предлагал! Этот цвет стоит 1000 баксов за 
миллиграмм!» и т. д.

Обязательно запишите номера телефонов свидетелей 
аварии гвоздём на капоте автомобиля второго участника 
аварии.

Чтобы чем-то занять время до прибытия милиционеров, 
предложите второму участнику аварии сыграть в шахматы, 
карты, побоксировать, пофехтовать бейсбольными битами.

Никогда и никому не предлагайте взятку, особенно тем, кто 
представился сотрудником ГИБДД. Сами придут и сами возьмут.

Если вы женщина, в первые же секунды после столкнове-
ния приведите в порядок себя и свой макияж. Вот-вот должны 
появиться операторы с телекамерами, потом милиция, потом 
страховой комиссар, потом друзья пострадавшего и т. д. Если 
вы еще не поняли, речь идет о мужчинах, и возможно, холо-
стых. Постарайтесь немного поспать, а то они приедут, а вы 
вся помятая.

И запомните: ваше правильное поведение при ДТП – это 
залог… залог… Да какой там залог?! Ерунда всё это!

Сидит на крылечке добрый доктор 
Айболит. В  белом халате, ласково так 
глядит и пришивает зайчику ножку, 
приговаривает: «Вот пришью тебе новую 
ножку, и опять побежишь по дорожке!!!»

Заяц, мрачно глядя на доктора: 
«Доктор, может, не надо, их у меня уже 
СОРОК!».

* * *
Хорошо проводнику: приехал из по-

ездки, а на вокзале девушка ждёт.
Хорошо лётчику: прилетел, а его 

девушка в аэропорту ждёт.
Хорошо моряку: приплыл на берег 

после долгого отсутствия, а его девушка 
в порту ждёт.

И только девушке плохо – то на вок-
зал, то в порт, то в аэропорт.

* * *
Муж приходит с работы уставший и 

голодный.
– Жена, дай пожрать чего-нибудь!
– А где волшебное слово?
– Бегом, твою мать!

* * *
Начальник нажимает на кнопку и 

говорит своей секретарше: «Леночка, два 
кофе, пожалуйста!» Голос из динамика: 
«Андрей Петрович, вы можете меня 
хотя бы на выходные оставить в покое? 
Отойдите от домофона!»

* * *
Забегает в автобус маньяк и орет:
– Сейчас всех изнасилую!
Девушка:
– Ну хоть пожилых не трогайте.
Бабуля:
– Сказал всех, значит, всех!

* * *

Если уволиться, то жить на что? Если 
работать, то жить когда? 

* * *
Письмо от друга из армии: «Нас тут 

учат убирать снег и варить картошку. Так 
что если враг нападет – мы ему дорогу 
расчистим и жрать приготовим».

* * *
– Пап, а купи мне «Gаlаху S5».
– А где волшебное слово?
– Таня!
– Таня? Что это значит?
– Имя твоей любовницы.
– Так тебе, наверное, и чехол нужен!

* * *
– Дорогой, скажи мне, пожалуйста, 

ещё раз три моих любимых слова.
– Я тебе куплю…

* * *
– Девушка, мы раньше не встреча-

лись?
– А то! Вы даже обещали жениться.
– Извините, обознался.

* * *
Голос жены из спальни:
– Где ты, мой принц?
Голос мужа из туалета:
– Тут я, на белом коне, моя прин-

цесса!

* * *
– Светлана Петровна, вы мне сегодня 

ночью приснились.
– И что?
– Что  вы только не вытворяли! По-

стыдились бы, голубушка…

Жизнь
Колыбель. Пеленки. Плач.
Слово. Шаг. Простуда. Врач.
Беготня. Игрушки. Брат.
Двор. Качели. Детский сад.
Школа. Двойка. Тройка. Пять.
Мяч. Подножка. Гипс. Кровать.
Драка. Кровь. Разбитый нос.
Двор. Друзья. Тусовка. Форс.
Институт. Весна. Кусты.
Лето. Сессия. Хвосты.
Пиво. Водка. Джин со льдом.
Кофе. Сессия. Диплом.
Романтизм. Любовь. Звезда.
Руки. Губы. Ночь без сна.
Свадьба. Теща. Тесть. Капкан.
Ссора. Клуб. Друзья. Стакан.

Дом. Работа. Дом. Семья.
Солнце. Лето. Снег. Зима.
Сын. Пеленки. Колыбель.
Стресс. Любовница. Постель.
Бизнес. Деньги. План. Аврал.
Телевизор. Сериал.
Дача. Вишни. Кабачки.
Седина. Мигрень. Очки.
Внук. Пеленки. Колыбель.
Стресс. Давление. Постель.
Сердце. Почки. Кости. Врач.
Речи. Гроб. Прощанье. Плач.


